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■ En cumbre en Londres, proclaman que el líder libio perdió ‘‘legitimidad’’
■ El presidente norafricano demanda poner fin a la ‘‘ofensiva bárbara’’       

Bombardeo de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) en Tajoura, a 30 kilómetros de Trípoli. Ayer fracasó la ofensiva de los rebeldes libios
para apoderarse de la ciudad de Sirte, tierra natal de Muammar Kadafi, y lugar estratégico para acceder a la capital. Según reportes, las fuerzas del régimen
los obligaron a retroceder 160 kilómetros ■ Foto Reuters
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Repudio a la
idea de servicio
militar de tres
años para ninis
■ La propuesta del
gobernador de Chihuahua,
‘‘verdadera tontería’’: PRI  

■ La iniciativa será
rechazada: legisladores

Colonialismo
descarado de
Washington y
afines: Chávez  
■ “Se dicen salvadores,
pero sólo van por las
riquezas de los pueblos’’ 

Calderón pone
en marcha en
Chiapas segunda
‘‘ciudad rural’’   
■ Vivirán ahí 460 familias
indígenas de cinco
comunidades de los Altos
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■ 28STELLA CALLONI, CORRESPONSAL

■ Hillary Clinton, por armar a rebeldes; aliados se oponen

EU: está echada la
suerte de Kadafi 

El presidente venezolano, Hugo
Chávez, declaró a La Jornada que
EU y sus aliados tienen las manos
desatadas para derrocar gobiernos ■
Foto Ap
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Hospitalizan al consejero Benito Nacif 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 18 
 
El consejero electoral Benito Nacif fue hospitalizado debido a “una dolencia cardiaca menor”, informó el Instituto 
Federal Electoral (IFE). Señaló que Nacif se encuentra en un nosocomio de la capital del país por recomendación 
médica, en la etapa de observación. 
 
 
 

Guanajuato: consejero asegura que no dimitirá 
 
Carlos García 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 37 
 
Guanajuato, Gto. El consejero electoral de Guanajuato, José María Aizpuru, advirtió que no renunciará al fuero 
que le da su cargo para enfrentar un proceso penal por peculado y falsificación de documentos, derivado de una 
denuncia del Congreso local. Yo me debo a los ciudadanos, tengo la frente en alto, dijo Aizpuru al reiterar que no 
renunciará a la consejería, pues es inocente de las acusaciones que hace el Poder Legislativo de erogar 115 mil 
pesos de recursos públicos en una dentadura de porcelana, y falsificar facturas por 20 mil pesos. 
 
 
 

Denunciará el PRI al IFE por no transmitir espots en el 
Edomex 
 
De la redacción 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 37 
 
La dirigencia nacional del PRI presentará una denuncia contra el Instituto Federal Electoral (IFE), por incumplir 
la resolución de la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) e impedir con 
ello la transmisión de espots en las precampañas de los partidos políticos en el estado de México. 
 
En un comunicado, la dirigencia tricolor señala que el lunes se iniciaron las precampañas en el estado de México; 
sin embargo, no se transmitieron los promocionales en radio y televisión que correspondían al PRI y al resto de los 
partidos políticos en la contienda. 
 
“El PRI lamenta que el IFE haya sido omiso en acatar sentencias de la sala superior del TEPJF, lo que ha dejado en 
la incertidumbre el inicio de dichas precampañas”. 
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Menciona que en la resolución SUPRAP-037/2011, del 16 de marzo, el TEPJF ordenó que el IFE debía fundar y 
motivar sus resolutivos sobre las estaciones de radio y televisión que debían participar, otorgando tiempos de 
transmisión para el proceso electoral que inicio el martes. Sin embargo, el IFE ha sido omiso, lo que ocasionó un 
nuevo incidente de inejecución de sentencia. 
 
“El PRI presentará las denuncias correspondientes a efecto de deslindar responsabilidades y para que el 
cumplimiento de la ley sea la norma y no la excepción en el órgano electoral en beneficio de la certeza que los 
partidos y estaciones de radio y televisión requieren durante procesos electorales”. 
 
 
 
Ganaremos algunos de los 7 procesos en este año: Madero; protestan líderes del sol azteca 

Solicita registro alianza entre PAN, PRD y UDC en Coahuila 
 
Leopoldo Ramos y Lilia Ovalle 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 36 
 
Saltillo, Coah., 29 de marzo. El PAN, el PRD y el partido Unidad Democrática de Coahuila (UDC) solicitaron 
registro a su coalición para contender en los comicios del 3 de julio para renovar la gubernatura y el Congreso 
local. 
 
“La alianza Por un Coahuila Libre y Seguro ganará en algunos de los siete procesos electorales que habrá en 2011 y 
repetiremos el triunfo que obtuvimos en Baja California Sur”, aseguró el dirigente nacional del blanquiazul, 
Gustavo Madero. 
 
A Madero lo acompañaron el candidato de la coalición, el senador panista con licencia Guillermo Anaya Llamas, y 
los dirigentes estatales del PAN, Carlos Orta Canales; PRD, Alfredo Martínez Guajardo, y UDC, Brí gido Moreno. 
 
Por la mañana, en conferencia de prensa, el presidente del consejo estatal del PRD, Adrián Puentes Adriano, 
anticipó que impugnará el registro de la coalición debido que en octubre el organismo determinó que está vigente 
un acuerdo que el mismo pactó en octubre pasado para no sujetarse a ninguna alianza. 
 
Inconforme con la alianza con el PAN, Aureliano Chávez Armenta, secretario de la mesa directiva del consejo 
estatal del sol azteca, rompió su credencial de afiliación y renunció a la militancia perredista que mantuvo desde la 
fundación de ese partido, en 1989. 
En conferencia de prensa en la ciudad de Torreón dijo que tomó la decisión para “no alzarle la mano a nuestros 
verdugos”, porque “se ha burocratizado la izquierda” y por considerar que el PRD no satisface sus expectativas de 
lucha. No descartó apoyar al priísta Rubén Moreira Valdez en su campaña por la gubernatura de Coahuila. 
 
Acompañado de integrantes de las organizaciones Unión Insurgente, Impulso Comunal, Unión de Vendedores 
Rodríguez Triana, así como de habitantes de las colonias Eduardo Guerra, Julietas y Zaragoza Sur, recordó que 
siendo fundador del sol azteca apoyó la invasión de predios para dotar de viviendas a familias de escasos recursos. 
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“Calculamos que son de mil a mil 500 los compañeros que están organizados y que nos vamos a integrar al Frente 
de Colonias Independientes; tendremos una reunión donde vamos a formalizar esta organización. Seguramente 
habrá un cambio en el nombre, pero estamos volviendo a nuestros orígenes”, anunció el también ex presidente del 
PRD en Torreón. 
 
 

Apoyo a una alianza sin vetos 
 
Leopoldo Ramos, Lilia Ovalle, Javier Salinas e Israel Dávila 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 20 
 
Saltillo, Coah., 29 de marzo. Una eventual alianza opositora entre los partidos Acción Nacional (PAN) y de la 
Revolución Democrática (PRD) para contender por la gubernatura del estado de México no está condicionada a 
que el candidato deba ser Luis Felipe Bravo Mena, pues “las alianzas se construyen sin vetos”, señaló el dirigente 
nacional del blanquiazul, Gustavo Madero Muñoz. 
 
Por la tarde, después de que en el Comité Ejecutivo Nacional panista, en la ciudad de México, Bravo Mena fue 
designado precandidato del PAN al gobierno mexiquense, dijo que el rechazo del perredista Alejandro Encinas 
para que sea el abanderado de la coalición representa “la definición de él como persona”, y que la alianza tiene 
hasta el próximo 10 de abril para encontrar y registrar a quien la representará en los comicios del 3 de julio. 
Llamó a sus opositores y a otros panistas, como el ex presidente Vicente Fox, a “no torpedear las alianzas 
electorales” con el PRD, que se realizan “más allá de los partidos políticos”, pensando en “romper cacicazgos” y “en 
el bienestar de la gente”.En conferencia de prensa luego de registrar ante el Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana de Coahuila la coalición que integran PAN, PRD y el partido estatal Unidad Democrática de Coahuila, 
dijo que al agruparse con otras fuerzas políticas el PAN pretende “construir acuerdos y consensos entre diferentes 
proyectos comunes”. 
 
En Ecatepec, el dirigente estatal del PRD, Luis Sánchez Jiménez, afirmó que la eventual alianza “sigue viva”. 
 
 
 
Declinan José Luis Durán y Ulises Ramírez 

Bravo Mena, el único precandidato de AN 
 
Ciro Pérez Silva 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 20 
 
Luis Felipe Bravo Mena fue designado ayer candidato del Partido Acción Nacional (PAN) a la gubernatura del 
estado de México, tras la declinación a su favor de José Luis Durán Reveles y Ulises Ramírez. Se trata del único 
aspirante panista cuestionado por dirigentes del Partido de la Revolución Democrática (PRD) para encabezar una 
eventual alianza, y contendería por la candidatura común con Alejandro Encinas, único aspirante del PRD vetado 
por el PAN. 
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El anuncio de la candidatura de unidad –que hace eco a la que asumió el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) el pasado fin de semana– fue hecho ayer por el dirigente del blanquiazul, Gustavo Madero, quien estuvo 
acompañado por integrantes del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) y líderes de la entidad en una conferencia de 
prensa que devino mitin de apoyo al ex secretario del presidente Felipe Calderón y ex embajador de México ante el 
Vaticano. 
 
A lo largo de su intervención, en la que hizo un amplio reconocimiento a Durán Reveles y a Ulises Ramírez, 
Madero intentó mostrar el júbilo panista por la declinación de éstos. Sin embargo no consiguió contagiar de ese 
entusiasmo a los ahora ex precandidatos, a quienes en la sesión de preguntas y respuestas les fue señalado que “se 
veían nerviosos”. Durán Reveles no acertó a responder. Ulises Ramírez dijo que era “porque estamos ante los 
periodistas”. 
El presidente nacional del PAN parecía no encontrar palabras para ponderar a José Luis Duran y a Ulises Ramírez. 
Aseguró que se trata de “políticos capaces, competitivos y comprometidos con el partido. No hay duda que cada 
uno de ellos representa una opción superior a la que plantea el PRI. Pero unidos sin reservas y convencidos del 
desafío que tenemos enfrente han decidido apoyar la candidatura de Luis Felipe Bravo, a la que se incorporan con 
energía, con generosidad, gentileza que los hace más grandes, más fuertes y los ennoblece”. 
 
Ambos inclinaban la cabeza en señal de agradecimiento, pero no mudaron su expresión. Incluso el propio director 
general de Comunicación del CEN, Raúl Reynoso, no pudo ocultar su mal humor e intentó apresurar la 
conferencia de prensa citada por él mismo para dar a conocer dicho anuncio. 
 
Bravo Mena, dijo Madero, es una decisión que permitirá al PAN “vencer a una maquinaria vieja, rancia, 
inescrupulosa y anquilosada que se dice invencible; pero que es vulnerable por virtud de sus propios vicios y, sobre 
todo, por la renovada energía de los mexiquenses, que desean cambiar después de muchos años de dominio de un 
solo partido”. Puntualizó que el candidato del PAN “estará siempre dispuesto a sumar” y pidió los dirigentes del 
PRD “honrar” el resultado a favor de una alianza en el estado de México. 
 
 
 

Tras riña, panistas recuperan sede en Zacatecas 
 
Alfredo Valadez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 36 
 
Zacatecas, Zac., 29 de marzo. La dirigencia estatal del PAN recuperó su sede en esta capital, con una batalla 
campal entre empleados partidistas y militantes blanquiazules. El inmueble estuvo tomado durante más de 15 días 
por jóvenes panistas, inconformes con la elección de su dirigente en la entidad. 
 
Los manifestantes, miembros de la planilla que postuló a Ricardo González, candidato ganador de la elección de 
presidente estatal de Acción Juvenil, tomaron el pasado 12 de marzo el edificio que alberga a la directiva del 
partido, pues un mes después del proceso se les notificó que en un “recuento de votos” se descubrió que el 
aspirante perdedor, Diego Oliva, era el verdadero triunfador. 
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Pedro Martínez Flores, dirigente estatal del PAN, informó que “se cambiaron los resultados de la elección” debido 
a “un error en el procesamiento de datos en las computadoras”. 
La dirigencia del PAN canalizó el “problema interno” al Comité Ejecutivo Nacional, pero la tarde del lunes 
empleados panistas, encabezados por Vicente Pablo Esquivel, oficial mayor del partido, y Gabriel Rodríguez 
Medina, ex funcionario del ayuntamiento de esta capital, ingresaron por un portón trasero del edificio. 
 
Los jóvenes inconformes, que estaban en la parte frontal del inmueble, liderados por Oswaldo Contreras, diputado 
local del PAN (y representante en Zacatecas de Josefina Vázquez Mota), se enfrentaron a los empleados 
partidistas. Militantes del PAN grabaron una de las dos peleas ocurridas en el sitio. En el video, el diputado 
Contreras golpea a trabajadores partidistas que recuperaron el edificio. 
 
Samuel Solís, secretario general del PAN en Zacatecas, aseguró que los jóvenes disidentes serán sancionados por el 
CEN del PAN, y dijo esperar que algunos de ellos, como Oswaldo Contreras, sean expulsados del partido. 
 
 
 
 
Sostienen primer debate los tres aspirantes de la coalición formada por PRD y PAN 

Se registra precandidato único de PRI Panal y PVEM al 
gobierno de Nayarit 
En compañía de 10 mil simpatizantes, Roberto Sandoval solicita registro en la dirigencia del tricolor 
 
Myriam Navarro González 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 35 
 
Tepic, Nay., 29 de marzo. Roberto Sandoval Castañeda se registró hoy como precandidato único de la coalición 
Nayarit nos Une, integrada por los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Nueva Alianza y Verde Ecologista 
de México (PVEM) al gobierno del estado, con miras a los comicios del 3 de julio, en los que también se renovarán 
los 20 ayuntamientos y Congreso local. 
 
En compañía de unos 10 mil simpatizantes, el alcalde con licencia de Tepic acudió a la sede estatal del tricolor, 
donde entregó la solicitud a Griselda Esparza Flores, dirigente estatal del PRI, y a Jesús Burgos Pinto, delegado del 
Comité Ejecutivo Nacional de ese instituto político. 
 
Antes encabezó una marcha de avenida Proyecto a la sede estatal priísta, acompañado de sus seguidores, quienes 
vistieron en su gran mayoría de blanco, así como su esposa, Lili de Sandoval, sus hijos Roberto y Lidy; el boxeador 
Saúl Canelo Álvarez, con quien tiene amistad, y el cantante nayarita Ezequiel El Cheque Peña. 
 
Como invitados especiales asistieron Luis Donaldo Colosio –hijo del extinto político mexicano Luis Donaldo 
Colosio Murrieta–, así como el dirigente nacional de Nueva Alianza, Jorge Kahwagi, quien dijo que Sandoval 
Castañeda es la mejor opción para un mejor gobierno y dar estabilidad a la entidad. 
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También participaron organizaciones adheridas al tricolor, como las confederaciones de Trabajadores de México 
(CTM) y Nacional Campesina (CNC), Mujeres Priístas, así como líderes sindicales y alcaldes de diversos 
municipios. 
 
“Sé lo que el estado necesita” 
 
En la sede del PRI, cerca de medio centenar de reporteros interrogaron al precandidato sobre su proyecto de 
trabajo, a lo que respondió: “conozco lo que Nayarit necesita y eso es seguridad, atención médica y más empleo”. 
 
Fuera del inmueble, Sandoval Castañeda subió a un templete desde donde agradeció la presencia de los cientos de 
seguidores provenientes de los 20 municipios del estado, a los que llamó “sus amigos”. 
 
Destacó que la unidad y la propuesta serán los ejes de su precampaña. “Hemos de ganar esta elección y lo haremos 
unidos; agradezco la decisión de los senadores con licencia Gerardo Montenegro y Raúl Mejía González”, 
manifestó. 
 
Ambos legisladores prefirieron no registrarse como precandidatos. En un comunicado difundido la mañana del 
lunes, Mejía González argumentó que no estaba conforme con el método de selección de candidato. 
 
Montenegro Ibarra dijo también el lunes, en su espacio personal de Facebook, que había valorado bien la situación 
y había decidido, junto con su equipo de trabajo, no registrarse. 
 
En 2002, el entonces alcalde de Tepic, Ney González Sánchez, nombró a Sandoval Castañeda director del rastro 
municipal de Tepic; en 2005 éste ganó una diputación por mayoría relativa por el tercer distrito, que abarca los 
municipios de Tepic y Santa María del Oro. 
 
Después pidió licencia como legislador para buscar la candidatura a la alcaldía de la capital y la obtuvo. A 
principios de este año solicitó al Congreso local permiso para buscar la gubernatura del estado y hoy se registró 
como precandidato único del PRI. 
 
Sus detractores lo acusan de que cuando fue líder de los tablajeros y director del rastro vendía ganado con 
clembuterol; hasta ahora no se le ha comprobado nada. 
 
Sandoval Castañeda tiene como mayor capital político-social a las mujeres, con quienes implementó un programa 
denominado Rosa, por el cual bimestralmente se apoyaba con 500 pesos a madres solteras o en situación difícil; el 
dinero era descontado cada quincena de su personal de confianza y equipo cercano. 
El priísta, de 41 años, se ha comprometido a que de llegar a ser gobernador dará continuidad a ese programa y lo 
ampliará a todo el estado. 
 
Sandoval Castañeda es licenciado en ciencias sociales por la Escuela Normal Superior de Nayarit y estudió hasta el 
tercer semestre la carrera de ingeniero agrónomo-zootecnista especializado en alimentos de bovino, en la 
Universidad Tecnológica Agropecuaria de Baja California. 
 
Es mejor conocido como Zazaza, debido a que La mesa que más aplauda fue la canción oficial de su campaña a la 
presidencia municipal de Tepic en 2008. 
 
Seguridad pública, combate a la violencia y desarrollo social, temas centrales de discusión 
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Myriam Navarro González Corresponsal 
 
Tepic, Nay., 29 de marzo. Los tres precandidatos de la coalición Nayarit, Paz y Trabajo, formada por los partidos 
Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD), sostuvieron su primer debate de precampaña, en el 
que hubo algunos reproches, aunque al final prevaleció la mesura. 
 
Reunidos la noche del lunes en el Teatro del Pueblo, Martha Elena García Gómez, Guadalupe Acosta Naranjo y 
Jorge González González, dieron a conocer sus propuestas en temas como seguridad pública y combate a la 
violencia, desarrollo económico y social. 
 
Las primeras seis filas lucieron vacías, porque según los organizadores, previamente se había acordado entre los 
precandidatos dejarlas así, para evitar que alguien arrojara algún objeto e hiciera daño a los aspirantes. 
 
Acosta Naranjo y García Gómez contaron con el apoyo de sus respectivos simpatizantes, quienes con aplausos o 
silbidos aprobaban o reprobaban lo que decían los precandidatos. González González no contó con el respaldo de 
seguidores. 
 
Fueron tres los temas centrales que durante una hora y media abordaron los aspirantes de la alianza Nayarit, Paz y 
Trabajo: seguridad pública, combate a la violencia y desarrollo social. 
 
Entre las propuestas de Acosta Naranjo destacó el apoyo de beca universal con 900 pesos y computadora a 
alumnos de bachillerato y universidad con promedio mínimo de siete, para que la pobreza –subrayó– no sea un 
impedimento para seguir estudiando. 
 
En el tema de seguridad, Martha Elena García Gómez –esposa del ex gobernador Antonio Echevarría– se 
comprometió con una solución de fondo que incluye coordinación con las fuerzas armadas, respaldo a los agentes 
estatales y municipales, así como la erradicación de la corrupción entre funcionarios. 
 
González González fue crítico contra el gobierno estatal en turno, encabezado por el priísta Ney González Sánchez, 
pero sus planteamientos no fueron claros. 
 
Reproches de Acosta Naranjo 
 
Casi al término del debate, Acosta Naranjo reprochó a García Gómez que estuviera leyendo; “qué pasaría si se le 
perdieran las tarjetas de Martha Elena”, dijo, a lo que ella respondió: “Guadalupe, al final te exaltaste; yo vine a 
decir mis propuestas, no vine a un concurso de oratoria”. 
 
Los ánimos en las redes sociales también se caldearon y esta mañana Acosta Naranjo, escribió: “una encuestadora 
de prestigio internacional, Ipsos, me declara ganador en encuesta telefónica, que es el segmento más afín a 
Martha”. 
 
Sin embargo, algunos medios locales informaron de otro sondeo levantado minutos después de concluido el 
debate, en el que 70 por ciento de los ciudadanos encuestados se pronunció a favor de las propuestas de García 
Gómez; 20 por ciento por Acosta Naranjo y 10 por ciento por González González. 
 
(Con información de Notimex) 
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Jorge Franco, quien tenía licencia, exige restitución en el cargo; Ulises Ruiz apoya a Eviel Pérez 
El PRD califica de “delito electoral” un acto del priísta en Izcalli 
 

Inicia Eruviel Ávila precampaña en el valle de Toluca; priva 
acarreo 
  
Israel Dávila y Silvia Chávez 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 37 
 
Eruviel Ávila Villegas, precandidato único del PRI al gobierno del estado de México, arrancó su precampaña 
formalmente este martes, con dos actos en el valle de Toluca. Aseguró que a los únicos a quienes les incomoda su 
nominación es a los opositores, y reiteró que todos los priístas son indispensables para ganar. 
 
Ávila Villegas dijo que inició sus actividades proselitistas en Toluca en reconocimiento a la importancia que tiene 
la clase política de la capital mexiquense. Pero ésta no se presentó a la sede priísta en la entidad el lunes pasado, 
cuando se registró y obtuvo su nombramiento como precandidato. 
 
En los actos de ayer celebrados en Lerma y Toluca prevaleció el acarreo de militantes por presidentes de 
municipios aledaños a la capital. Decenas de camiones trasladaron a simpatizantes hasta el centro de 
Convenciones de Lerma y al Salón Rojo del Club Toluca, al cual unas dos mil personas que la Confederación 
Nacional Campesina movilizó, no pudieron ingresar. 
 
El precandidato pidió por primera vez a la militancia que lo respalde en la convención de delegados que se 
realizará el 7 de abril. Reiteró que para él, el priísmo mexiquense no se divide en dos valles: el de México y el de 
Toluca, como pretende hacer ver la oposición para generar encono entre la militancia. “Yo no distingo límites, para 
mí todos son mexiquenses y les pido una vez más, les suplico, que se sumen a esta precampaña (…) aquí todos 
deben estar invitados, todos son necesarios e indispensables para ganar.” 
 
Ávila Villegas adelantó que para “no hacerse bolas” seguirá el ejemplo del gobernador Enrique Peña Nieto, con la 
misma estrategia de firmar sus compromisos ante notario, y cumplirlos. “Ésa es la nueva forma de gobernar que 
ha prestigiado al partido en todo el país. No quiero inventar el agua tibia, así que seguiré los pasos de nuestro 
gobernador”, ofreció. 
De su lado, el gobierno municipal de Cuautitlán Izcalli divulgó en un comunicado de prensa un acto proselitista de 
Ávila Villegas, hecho que fue calificado de “delito electoral” por los precandidatos del PRD a la gubernatura, José 
Luis Gutiérrez Cureño y Jaime Enríquez Feliz. Exigieron al Instituto Electoral del estado (IEEM) investigar y 
sancionar el uso de una institución pública, burocracia e infraestructura oficial en favor del aspirante priísta. 
 
Entrevistados por separado, aseguraron que la alcaldesa Alejandra del Moral incurrió en un delito electoral, que 
exige la intervención del IEEM y de la procuraduría mexiquense. 
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La coordinación de comunicación social de la alcaldía de Cuautitlán Izcalli acotó en el comunicado de prensa 122 
que para la presidenta municipal “es un privilegio que el doctor Eruviel Ávila Villegas, precandidato del PRI, inicie 
precisamente en nuestra casa su primer (sic) actividad proselitista masiva por el valle de México rumbo a la 
gubernatura mexiquense”. 
 
El boletín refiere que la alcaldesa “en uso pleno de sus derechos partidistas, dio a conocer que” el precandidato 
priísta visitaría Izcalli este miércoles, y que se esperaba la llegada de al menos 10 mil personas de cinco municipios 
de la región. 
 
 
 

Se intensifica la “guerra” entre corrientes del PRI por la 
dirigencia en Oaxaca 
Dada la confrontación ya se interpusieron siete recursos ante instancias partidistas y judiciales 
 
 Agustín Galo Samario 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 36 
 
Oaxaca, Oax., 29 de marzo. Cuando el PRI se convirtió en la primera fuerza opositora en Oaxaca se inició una 
lucha interna que hoy amenaza con pulverizarlo, pues Eviel Pérez Magaña lo encabeza con apoyo del ex 
gobernador Ulises Ruiz, mientras Jorge Franco Vargas demanda volver a la dirigencia, y en la confrontación ya se 
interpusieron siete recursos ante instancias partidistas y judiciales. 
 
Franco Vargas obtuvo la presidencia estatal para el periodo 2008-2012 y pidió licencia para participar en el 
proceso interno de postulación a la gubernatura en febrero de 2010; pero le ganó Pérez Magaña por imposición de 
Ruiz Ortiz, y luego el PRI perdió las elecciones frente al actual mandatario Gabino Cué Monteagudo. 
 
Pérez Magaña llegó a la presidencia estatal en septiembre de 2010, y su disputa con Franco Vargas comenzó en 
enero pasado, cuando surgieron grupos como el Frente Renovador de un PRI para Todos, Frente por un PRI 
Unido, PRI Democrático y el Movimiento por la Unificación y Fortalecimiento del PRI, que demandaron al Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN), ahora encabezado por Humberto Moreira, convocar a una nueva elección de dirigencia. 
 
Sin embargo, dos corrientes disputan realmente el poder: la de Amigos, de Jorge Franco, y La Burbuja, liderada 
por Pérez Magaña, que cuenta entre sus miembros al ex diputado local Herminio Cuevas, quien acusa a Gabino 
Cué de ser patrocinador del opositor golpista: una afirmación que avala el también ex legislador Javier Villacaña. 
 
A partir de febrero las marchas de repudio contra Franco Vargas en municipios como San Juan Lalana, Ojitlán, 
San Pedro Ixcatlán, Acatlán de Pérez Figueroa, Cosolapa y Tuxtepec, fueron sucedidas por afirmaciones de que el 
nuevo gobierno investiga las presuntas corruptelas de Pérez Magaña como secretario de Obras Públicas de Ulises 
Ruiz, mientras otros priístas creen preferible la tercera vía por estimar que ninguno de ambos rivales puede 
rescatar al partido. 
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Los grupos inconformes dicen que a Pérez Magaña le falta capacidad conductora, pero él asegura tener todo el 
apoyo de Moreira, y reprocha a Franco Vargas por la política de “presión y autoritarismo” que desplegó como 
secretario de Gobierno de Ulises Ruiz durante el conflicto social y magisterial de 2006. 
El aludido respondió que el PRI debe recuperar su viabilidad electoral, pero primero demandó elegir otra 
dirigencia, y en días pasados notificó al Comité Estatal que daba por terminada su licencia para regresar al cargo. 
La respuesta que obtuvo es que no hay ningún registro ni acuerdo al respecto, y que debe respetar la 
determinación tomada por el Consejo Político que designó a Pérez Magaña. 
 
Por la negativa obtenida, este martes Franco Vargas interpuso ante la Comisión Estatal de Justicia Partidaria un 
recurso de protección de los derechos del militante a fin de que se le restituya en la dirigencia para concluir el 
periodo 2008-2012; y aunque advirtió que la instancia maniobrará sin apegarse a los estatutos, definió el trámite 
como necesario para llevar el caso al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 
 
Sus correligionarios Lino Celaya Luria, Emmanuel Toledo Medina, Dámaso Nicolás Martínez y Coral Cortés Cruz 
también acudieron este martes a la sala regional del TEPJF en Jalapa, Veracruz, a fin de ampliar el juicio de 
protección de los derechos políticos electorales que interpusieron a principios de mes, en el que solicitan a la 
instancia jurisdiccional requerir a Pérez Magaña los “documentos que no se anexaron en el primer informe”, 
referentes a la solicitud de licencia del contrincante. 
 
Otros grupos no necesariamente afines a Franco Vargas también apoyan la lucha contra Pérez Magaña e 
interpusieron cinco recursos más ante el CEN del PRI y los tribunales electorales. Uno de ellos es el promovido por 
Jorge Zarif Zetuna, Paola España, Carmelina Cruz Silva y Luisa Cortes Carrillo, que solicitaron al TEPJF requerir 
los documentos que acreditan el nombramiento del cuestionado líder. 
 
 
 
 
Para Jesús Zambrano no está cancelada ninguna posibilidad de cara a las elecciones 
 

La incertidumbre pone al borde del fracaso la eventual alianza 
PRD-PAN en el Edomex 
 
Alma E. Muñoz y Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 20 
 
Mientras el coordinador de Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia), Manuel Camacho Solís, y la secretaria 
general del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Dolores Padierna, coincidieron en que la posibilidad de 
una alianza entre el sol azteca y el Partido Acción Nacional (PAN) para el estado de México se desvanece, Jesús 
Zambrano afirmó que las negociaciones con el blanquiazul continúan, aunque reconoció que el proceso es de 
incertidumbre. 
 
Por separado, el coordinador de los senadores del PAN, José González Morfín, sostuvo que la alianza entre su 
partido y el PRD en el estado de México “está más viva que nunca” y confió en que, luego del resultado de la 
consulta que se llevó a cabo el domingo pasado, la coalición se concrete. 
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Sin embargo, el también panista Santiago Creel hizo notar que si no hay voluntad del PRD de llevar a cabo ese 
acuerdo, Acción Nacional tendría que actuar en consecuencia. Consideró que Luis Felipe Bravo Mena “tiene el 
talento suficiente, y sobre todo, la experiencia y la historia dentro del PAN para ser un digno representante al 
gobierno del estado de México”. 
 
En este contexto, Zambrano insistió en que “no se ha dicho la última palabra ni se ha dado carpetazo a este 
asunto”, pese a que el PAN ya nombró a Luis Felipe Bravo Mena como candidato y hubo un aglutinamiento de 
fuerzas en torno a Alejandro Encinas, declaró en entrevista. 
 
Esos hechos, sin embargo, son señales para Camacho Solís de que se dificulta la posibilidad del acuerdo y esto, 
afirmó, puede leerse en la otra parte como “que ya no hay interés en ir en la alianza”. 
 
En sentido similar se pronunció Padierna, quien advirtió que deberán reconsiderar su posición aquellos 
perredistas que optan por las negociaciones electorales con el PAN, porque queda claro, afirmó, que Encinas es el 
mejor posicionado para la elección del 3 de julio, por encima del priísta Eruviel Ávila y el panista Luis Felipe Bravo 
Mena. 
Así que “hay una lectura que hace ver que la alianza ya fracasó, pues por un lado el PRD y el PAN tendrán 
candidato propio, y por el otro lado Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard (jefe de Gobierno del Distrito 
Federal) apoyan al mismo candidato perredista”. 
 
Pero Jesús Zambrano, entrevistado por separado, dijo que no está cancelada ninguna posibilidad, incluyendo la 
alianza electoral, aunque, sostuvo, Alejandro Encinas deja claro que no será candidato de un acuerdo con el PAN. 
 
En el Senado el coordinador del PRD, Carlos Navarrete, anunció que las diferentes corrientes y grupos de su 
partido construirán una alianza ganadora. Encinas “es el único gallo con espolones que le puede desplumar la 
cabeza y el cuello a Eruviel Ávila”, recalcó. Dijo que el gobernador Enrique Peña Nieto “ya movió sus fichas y ahora 
le corresponde a la izquierda mover las suyas, y lo vamos a hacer con unidad de todas las corrientes, los liderazgos 
y la dirección nacional”. 
 
En entrevista aparte, el priísta Manlio Fabio Beltrones dijo que confía en que una contienda electoral tan 
importante como la que se va a llevar a cabo en el estado de México, en la que los partidos ya están postulando a 
sus candidatos, se conserve en un debate que privilegia los planteamientos y las propuestas. Beltrones agregó que 
una vez que se llevó a cabo la consulta apoyada con un presupuesto surgido de los partidos, éstos tendrán que 
atenerse a los resultados. 
 
Zambrano justificó la “precandidatura” de Bravo Mena. “Yo me preguntaría: ¿lo de Bravo Mena cancela la 
posibilidad de una coalición? No, es la propuesta del PAN como su precandidatura, y nosotros, asentó, 
definiremos el 10 de abril”. 
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Censura a Javier Lozano por perder el tiempo en las redes sociales 

El aspirante del PRD califica al PAN de incongruente, por 
cuestionar su residencia 
 
Alejandro Cruz Flores 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 21 
 
El aspirante del Partido de la Revolución Democrática (PRD) al gobierno del estado de México, Alejandro Encinas 
Rodríguez, calificó de incongruente al Partido Acción Nacional (PAN), que por un lado “me pide ser su candidato”, 
y, al ver que no hay ninguna posibilidad de que eso suceda, ahora cuestiona su candidatura, argumentado que no 
reside en la entidad mexiquense. 
 
Entrevistado luego de asistir al informe de labores del presidente del Instituto de Acceso a la Información del 
Distrito Federal (Info-DF), Óscar Guerra Ford, el diputado federal afirmó que “soy ciudadano del estado de 
México”, y explicó que es un derecho adquirido hace muchos años, pues ya ha contendido por la gubernatura y ha 
sido diputado por la entidad. 
 
“Se ha hecho todo el análisis jurídico de un derecho que hemos adquirido desde hace muchos años, pues no sólo 
acreditamos la residencia, sino que me acredite como ciudadano mexiquense. Qué bueno que haya esta discusión, 
no solamente para esclarecerla, sino porque en primer lugar demuestra las preocupaciones del Partido 
Revolucionario Institucional y también las incongruencias del PAN”, dijo. 
 
Sobre las descalificaciones que ha hecho el secretario del Trabajo y Previsión Social en ese sentido en las redes 
sociales, Encinas Rodríguez dijo que “en lugar de estar en el Twitter perdiendo el tiempo, debería estar atendiendo 
los asuntos de su competencia”. 
Manifestó su confianza en que esta situación no supondrá un obstáculo para su candidatura, pues hay un análisis 
jurídico, fincado con especialistas como Juventino Castro y Castro, ex ministro de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación y actual diputado perredista. 
 
Reiteró que no será candidato de una coalición entre PRD y PAN, sino de un frente de izquierdas integrado por el 
sol azteca, los partidos del Trabajo y Convergencia, así como el Movimiento de Regeneración Nacional. 
 
Sobre la consulta realizada el pasado domingo en el estado de México, que avaló una eventual alianza entre 
perredistas y panistas en el estado de México, el ex jefe de Gobierno del DF dijo que es un “referente respetable”, 
pero que será el debate interno en el partido el que definirá de qué manera participará en la elección. 
 
Sobre el aspirante priísta al gobierno de la entidad, Eruviel Ávila Villegas, manifestó que su candidatura “es 
resultado de la designación unipersonal del gobernador en turno y evidentemente un dirigente que surge de todo 
este sistema corporativo de control del PRI y que va a representar los mismos intereses que hubieran representado 
Alfredo del Mazo o (Luis) Videgaray, o cualquier otro candidato”. 
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Insistió en que no permitirá que se llegue con fracturas al proceso electoral de 2012 

Ebrard ratifica su apoyo al candidato único de izquierda para el 
Edomex 
Exhorta a no creer que el adversario político está dentro del Partido de la Revolución Democrática 
 
Gabriela Romero Sánchez 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 21 
 
Marcelo Ebrard Casaubon, jefe de Gobierno del Distrito Federal, ratificó su apoyo a Alejandro Encinas Rodríguez 
como el “mejor posible candidato de las fuerzas de izquierda” para la gubernatura del estado de México. 
 
“No, no voy a retirarle ni a modificar la línea política de apoyo a ese candidato; sería una incongruencia, luego me 
dirían: ¿por qué en enero lo apoyaba y ahora ya respalda a otra gente?’”, explicó. 
 
Al aclarar que es al Consejo Nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD) a quien corresponde decidir 
si habrá alianza con Acción Nacional, no a él, Ebrard Casaubon remarcó: “tenemos que ser congruentes en nuestro 
candidato; está muy bien posicionado en el estado (de México) y tenemos que trabajar muy, muy duro, porque el 
adversario no es el adversario interno, es el partido Revolucionario Institucional (PRI), y su aparato es el régimen 
que hay en el estado de México y eso es lo que Alejandro Encinas tendrá que enfrentar ahora en su campaña”. 
Si el Consejo Nacional aprueba la alianza con el PAN, ¿a quién apoyaría?, se le cuestionó al término del informe de 
actividades y resultados 2010 del InfoDF en el Centro Cultural Indianilla. 
 
“Yo apoyo a Alejandro Encinas y hasta ahí vamos; lo demás es especulación”, respondió. 
 
Rechazó que su respaldo a Encinas Rodríguez sea algo “novedoso”, ya que desde enero lo están postulando como 
“el mejor posible candidato desde el punto de vista de las fuerzas de izquierda”. 
 
Ebrard Casaubon manifestó que desde entonces ha sostenido esa línea, no la cambiado ni ha promovido a nadie 
más que no sea Alejandro Encinas. “Lo vamos a respaldar en su candidatura; ahora él tiene una posición política.” 
 
Insistió en que nada afectaría más que a la izquierda que llegar dividida al 2012. “No lo vamos a permitir, tiene 
que haber un solo candidato y eso se va a tener que definir bajo qué procedimientos, muy pronto.” 
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En Ecatepec, AMLO y Encinas inician gira 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 21 
 
Este miércoles Andrés Manuel López Obrador y Alejandro Encinas inician una gira por los 40 distritos electorales 
del estado de México. 
 
Con una visita a Ecatepec, el legislador arranca formalmente su precampaña por la gubernatura de la entidad. 
 
En un encuentro anoche con integrantes del Partido del Trabajo, López Obrador se mostró muy contento. “Desde 
luego que está consciente de la postura tan sólida de Encinas”, quien ha dicho que no será candidato de una 
alianza entre los partidos de la Revolución Democrática y Acción Nacional, explicó al término de esa reunión 
Alberto Anaya. 
 
“¡Qué bueno que va a mantenerse como candidato de la izquierda Alejandro Encinas! Creo que es un buen signo, 
una postura muy congruente y que nos llena de entusiasmo a todos”, exclamó el dirigente nacional petista afuera 
de las oficinas de López Obrador, en la colonia Roma de la capital del país. “La candidatura de Encinas no sólo es 
buena, yo creo que es de excelencia, y con él la izquierda va a ganar el estado de México”, resaltó. 
Anaya explicó que con López Obrador trataron temas de logística para el arranque de la gira por los distritos 
electorales mexiquenses. “Seguimos de frente, apoyando a Encinas; vamos con Encinas, y Convergencia también 
tiene que ir”, remarcó. 
 
El arranque de la gira de este miércoles, por cierto, es en el distrito electoral 13 de ese mismo municipio, del cual 
es originario el precandidato del PRI a la gubernatura del estado, Eruviel Ávila. 
 
 
 

Cambios en comisiones en San Lázaro 
 
Enrique Méndez y Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 22 
 
La licencia concedida al diputado Luis Videgaray Caso (PRI), quien coordinará la campaña de Eruviel Ávila al 
gobierno del estado de México, generó una cascada de cambios de presidencias de comisiones encabezadas por 
priístas. 
 
En lugar de Videgaray, doctor en economía, fue designado presidente de la Comisión de Presupuesto su 
correligionario Alfonso Navarrete Prida, ex procurador mexiquense, quien tiene maestría en derecho penal. 
 
En lugar de éste, quien presidía la Comisión de Derechos Humanos, quedó Manuel Cadena Morales, secretario 
general de Gobierno en la administración de Arturo Montiel, quien encabezó el diálogo con los atenquenses que se 
oponían a la construcción del aeropuerto en Texcoco. 
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El pleno conoció el nombramiento de Jorge González Ilescas como presidente de la Comisión de Asuntos 
Indígenas, en lugar de Manuel García Corpus. 
Antes de votar la licencia de Videgaray, diputados de todos los partidos le expresaron un reconocimiento. 
 
Mientras, la licencia de Jesús Zambrano también generó reacomodos en el grupo del PRD. 
 
Se determinó que el nuevo vicepresidente de la mesa directiva por el PRD será Uriel López Paredes, quien se 
desempeñaba como presidente de la Comisión de Seguridad Social. 
 
Mauricio Toledo ocupará la secretaría de la Comisión de Hacienda y Crédito Público, en lugar de Armando Ríos 
Piter, quien asumirá la vicecoordinación de la bancada, mientras Guadalupe Acosta será el suplente de Uriel López 
en la mesa directiva. 
 
 
 
 
Celebra el presidente del IFE el fallo de la Corte en favor de la reforma electoral 
 

Lanza PRD iniciativa de ley para sancionar la promoción 
personalizada de funcionarios 
 
Andrea Becerril y Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 23 
 
El senador del PRD Pablo Gómez presentó ayer una iniciativa para crear la ley general de propaganda 
gubernamental, a fin de sancionar la promoción personalizada del presidente de la República, de los gobernadores 
y demás servidores públicos de los tres niveles de gobierno y de organismos descentralizados. 
 
La legislación busca evitar el desvío de recursos públicos, así como garantizar la equidad en la contienda electoral 
y en la distribución de la publicidad política entre los medios de información. 
 
La ley propuesta es reglamentaria de los artículos 6 y 134 constitucionales y va también encaminada a eliminar la 
“fuerte discrecionalidad” del Ejecutivo en la distribución de los tiempos fiscales en radio y televisión, y de la 
publicidad gubernamental en medios impresos y electrónicos. 
 
En tribuna, el senador Gómez Álvarez advirtió que se trata de uno de los pendientes de la reforma electoral de 
2007, que el Congreso no ha resuelto. “Es urgente por lo menos aterrizar la modificación al artículo 134, 
prohibiendo la compra de gacetillas con dinero público. Son noticias dadas, pero pagadas.” 
 
Es urgente también, insistió, que la Federación tenga por lo menos un programa de propaganda gubernamental 
que el Ejecutivo presente anualmente, porque Felipe Calderón triplicó el gasto en ese rubro y “no sabemos para 
qué”. 
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En la exposición de motivos de la iniciativa, se explica que a fin de procurar la transparencia y control del gasto en 
publicidad, se crea el Programa Anual de Propaganda de la Administración Pública de la Federación y de sus 
similares en los otros poderes de la Unión y el Padrón Nacional de Prestadores de Servicios de Publicidad y 
Comunicación. 
 
Se fijan reglas específicas, entre ellas que se limita el gasto anual en propaganda gubernamental en 0.5 por ciento 
del Presupuesto de Egresos de la Federación. 
 
El perredista propone cuatro reglas para contratar publicidad gubernamental: no hacerlo con una sola empresa o 
medio, cuando se trate de anuncios cuyo costo total sea mayor a 25 por ciento del presupuesto; no contratar más 
de 50 por ciento del total de propaganda únicamente con televisión, con radio o con prensa o con radio. 
 
Asimismo, no establecer criterios de contratación de propaganda relacionados con la línea editorial o, en general, 
la opinión de los medios, y no contratar la difusión de noticias, los llamados infomerciales ni pagar la difusión de 
actos oficiales de cualquier tipo. Se prevén sanciones administrativas y judiciales para quien viole la norma. 
 
Gómez Alvarez recalcó que aunque lo define la Constitución en su artículo 134, no es posible callar “a todos los 
parlanchines que usan recursos públicos para promover su persona”. 
Se trata de una situación absurda, insistió, pero el Congreso sigue sin aprobar la ley reglamentaria. 
 
Equidad en la contienda del año próximo 
 
Por otra parte, el consejero presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés, celebró la reciente 
resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación –en favor del marco legal que rige los comicios– porque, 
dijo, contribuye a la equidad en la contienda del año próximo. 
 
Expresó su confianza en que con el fallo del máximo tribunal del país se “ponga fin a las presiones” hacia quienes 
buscan fortalecer el modelo de comunicación política y, en cambio,  “se dé paso a una etapa de pleno acatamiento 
por todos los actores involucrados”. 
 
El lunes pasado el máximo tribunal del país desechó un amparo contra la reforma electoral 2007-2008, la cual –
entre otros aspectos– prohíbe a partidos y a particulares la compra de espacios para difundir mensajes electorales 
y coloca al IFE como administrador único de los tiempos a los que tienen derecho los partidos políticos en radio y 
televisión. 
 
Dijo que “hoy estamos en un momento decisivo para perfeccionar el marco jurídico que sustentará la organización 
de las próximas elecciones presidenciales y legislativas. 
 
“Todavía hay tiempo para concretar una reforma que favorezca el modelo electoral que se diseñó en 2007-2008.” 
 
La resolución de la Corte –agregó Valdés– es trascendental porque confirma el modelo de comunicación política 
que cumple con los objetivos que se propusieron los legisladores: abonar a la equidad en las contiendas e impedir 
que el dinero sea un factor que incida en la disputa por el poder público. Sobre todo, reconoce que tales 
disposiciones no afectan la libertad de expresión. 
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“En el proceso electoral federal 2011-2012, el IFE cumplirá, no tengan duda, con su mandato constitucional de 
imparcialidad y su escrupuloso apego a la ley. Confiamos en que los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial harán 
lo que les corresponde para que la próxima elección federal sea ejemplar, dé certeza y además favorezca la 
gobernabilidad democrática del país”, señaló. 
 
Valdés comentó lo anterior al término de la presentación del libro Francisco Madero: la sucesión presidencial en 
1910, a cargo del IFE, la Cámara de Diputados y el Grupo Editorial Porrúa. 
 
Mencionó que partidos políticos, candidatos y medios de comunicación “juegan un rol central” para que las 
contiendas sean equitativas, de alto nivel y propicien el involucramiento de los ciudadanos. 
 
 
 
 
El perredista convoca a partidos a lograr reformas antipobreza 
 

Diálogo permanente, ofrece Zambrano en Gobernación 
 
Fabiola Martínez y Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 22 
 
El secretario de Gobernación, Francisco Blake, se reunió ayer con el presidente del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), Jesús Zambrano, quien previamente convocó a sus pares de otros partidos a participar en una 
mesa de diálogo para la construcción de acuerdos que se traduzcan en reformas legislativas y programas de 
gobierno. 
 
“La mano del PRD está tendida”, señaló el perredista. 
 
Más tarde, en el encuentro en el Palacio de Covián, una semana después de que Zambrano fue nombrado dirigente 
del PRD, uno de los temas de más interés para Blake fue la reforma política (la iniciativa del presidente Felipe 
Calderón está en el Senado desde hace más de un año), en particular, el nombramiento de los tres consejeros del 
Instituto Federal Electoral, tarea pendiente de la Cámara de Diputados. 
 
En la conversación, el perredista destacó que se percibe tensión social por la pretensión de impulsar una reforma a 
la Ley Federal del Trabajo que en principio es rechazada por diversos sectores. “El funcionario se limitó a decir 
que tomaba nota”, indicaron fuentes consultadas. 
 
Sobre el tema de la delincuencia organizada, Zambrano insistió en que el país requiere un modelo del combate al 
crimen para dar mayor seguridad y para que los delincuentes no ocupen espacios en la contienda política. 
Acerca de la reforma hacendaria, el perredista dijo que se necesitan cambios para disminuir la evasión y poner 
mayor rigidez a los grandes contribuyentes. 
 
El encuentro, dijo el PRD, se realizó a sugerencia de Blake. 
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Zambrano y Blake destacaron –mediante comunicados de prensa– que la reunión marca el inicio de un diálogo 
constructivo. 
 
“El encuentro se dio en un marco de relación institucional y constructiva para tratar los proyectos fundamentales 
del país”, informó Gobernación. 
 
Zambrano expresó su disposición a mantener una comunicación permanente con el Ejecutivo federal. 
 
En la carta a los líderes de otros partidos, el presidente del PRD dijo que México requiere de un diálogo ante la 
grave situación de atraso y pobreza que aqueja a millones de mexicanos, así como “la espiral de violencia que 
atenta contra la convivencia social en muchas regiones del país”. 
 
Los “puentes de comunicación” son necesarios ante amenazas externas, como los conflictos en África del Norte y 
Medio Oriente, que pueden afectar en la “precaria recuperación financiera” que ya se asoma en la economía 
mundial, lo que “puede afectar de manera severa” a México, dijo. 
 
 
 
 
Aprueban en comisiones artículos reservados por el PAN 
 

Las resoluciones del Ifai, definitivas e inatacables, ratifican 
diputados 
 
Enrique Méndez y Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 14 
 
La Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados ratificó ayer que las resoluciones del Instituto Federal de 
Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) serán definitivas e inatacables para las dependencias y 
entidades, aunque se incluyó el derecho de los particulares a presentar un recurso de protección de datos 
personales antes de que la información se difunda. 
 
Al aprobar ayer los artículos que fueron reservados por el PAN de la minuta enviada por el Senado, que reforma la 
Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública Gubernamental, la comisión mantuvo firme el 
artículo 59, con el cual se fortalecen las decisiones del Ifai. 
 
La comisión acordó incluir un segundo párrafo a la fracción VII del artículo 19 bis para que no pueda determinarse 
hacer pública información confidencial sin antes cumplir las disposiciones de la fracción II del mismo artículo, la 
cual señala que antes de la difusión deberá citar como tercero interesado al o los titulares de dicha información. 
 
Asimismo, se ratificó que los funcionarios que “por cualquier motivo destinen a cualquier persona recursos 
públicos, quedan obligados a informar sobre el uso y destino de los mismos”. 
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Los recursos, define el artículo 12 de la ley, son “cualquier beneficio, subsidio o tratamiento especial por exención, 
cancelación o condonación tributaria fiscal”. 
 
En el mismo caso aplica la excepción descrita en las fracciones VII y II del artículo 19 bis. 
 
En el artículo 18 bis, la comisión incluyó que cuando se trate de información confidencial protegida por los 
secretos industrial, bancario, fiduciario, fiscal o profesional –que también puede ser invocado por paraestatales–, 
el Ifai sólo publicará versiones públicas, excepto si involucra manejo de recursos públicos; en ese caso se aplicará 
lo dispuesto en el artículo 12. 
La comisión aprobó una adición al artículo 3, fracción VIII, para considerar datos sensibles los que, por uso 
indebido, puedan dar origen a discriminación o conlleven un riesgo grave para las personas. En particular, se 
consideran datos sensibles los que puedan revelar aspectos como origen racial o étnico, estado de salud presente y 
futuro, así como información genética. Con esto se complementó la minuta del Senado, que define como datos 
sensibles las creencias religiosas, filosóficas y morales, afiliación sindical, opiniones políticas y preferencia sexual. 
 
Además, amplió el artículo 46 de la minuta, el cual señala la obligación del comité de información de las 
dependencias ordenar a la unidad administrativa responsable que genere o expida el documento requerido cuando 
ello sea posible. La comisión agregó que los documentos se expedirán “de acuerdo con los antecedentes que obren 
en los archivos del sujeto obligado” y que la decisión del comité “deberá precisar las evidencias y elementos a 
partir de los cuales resulte materialmente posible elaborar la información y establecerá el plazo que resulte 
razonable para dar cumplimiento a la misma”. Estas disposiciones aplicarán cuando se impugne la inexistencia de 
información solicitada. 
 
Antes de que la Comisión de Gobernación ratificara el carácter inatacable y definitivo de las resoluciones del Ifai 
para dependencias y entidades de gobierno, la presidenta del instituto, Jacqueline Peschard, advirtió sobre el 
riesgo de que hubiera una contrarreforma nociva para la transparencia. 
 
 
 
 
Ese ingreso no alcanza para cubrir satisfactores básicos: ONG 

 
Perciben los mexicanos el segundo salario mínimo más bajo de 
AL 
 
Angélica Encisco L. 
Periódico La Jornada 
Miércoles 30 de marzo de 2011, p. 13 
 
Los mexicanos perciben el segundo salario mínimo más bajo de América Latina, y sólo 18.3 por ciento de la 
población –19.5 millones de personas– obtiene ingresos suficientes y cubre sus satisfactores de salud, educación, 
vivienda, servicios, alimentación y seguridad social. El resto enfrenta alguna carencia y casi 49 millones –según 
datos de 2008– sufrían algún grado de inseguridad alimentaria. 
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El planteamiento del presidente Felipe Calderón acerca de que mejoró el nivel de vida de los más pobres, porque 
tienen acceso a refrigeradores o televisores, habla más de que ha crecido el crédito al consumo, pero eso no 
significa que se cubran los derechos humanos sociales, sostuvo Jimena Marot, del Observatorio de Política Social y 
de Derechos Humanos. 
 
De acuerdo con la medición multidimensional de la pobreza del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), hasta 2008 había 36 millones de personas en pobreza multidimensional con al menos 
tres carencias sociales y no tenían ingreso suficiente para satisfacer sus necesidades. En pobreza extrema había 
11.2 millones de personas. 
 
En cuanto a salud, educación, vivienda, servicios, alimentación y seguridad social, al menos 77 por ciento de la 
población tenía una carencia, señala el Coneval, y ubica a 18.3 por ciento como “población no pobre y no 
vulnerable”. 
 
Entre 1995 y 2010 el índice del salario mínimo cayó alrededor de 30 por ciento y, a diferencia de la mayoría de 
países de América Latina, pese a una baja inflación (sobre todo en años recientes) “el Estado mexicano no ha 
podido o no se ha comprometido a restablecer cuantitativamente el nivel en que debería fijarse el salario mínimo”, 
indica un análisis del observatorio. 
Refiere que hasta junio de 2009 las personas sin un ingreso mínimo de mil 40 pesos en el ámbito urbano y de 
773.65 pesos en el rural para comprar la canasta básica, no podían dar cobertura a sus necesidades mínimas de 
alimentación. “En términos reales, la gente hace 40 años podía comprar una canasta cuatro veces más grande que 
ahora –en variedad o cantidad de productos y servicios– con un salario mínimo”, agrega. 
 
México aparece con el segundo salario más bajo de América Latina –sólo el de Uruguay es menor–, y “está cerca 
de Bolivia y Nicaragua. En cambio, Paraguay, Argentina y Costa Rica tienen mínimos que superan dos y tres veces 
al mexicano. Esto es de suma relevancia, ya que a falta de seguridad social y otros derechos no cubiertos, el salario 
mínimo se convierte prácticamente en el único mecanismo para la satisfacción de necesidades elementales, como 
salud y educación”. 
 
Agrega que, según datos del Banco de México, la inflación de alimentos y bebidas ha sido de 21.2 por ciento desde 
enero 2008, lo cual “refleja que, lejos de la estabilización de los precios posterior a la crisis alimentaria, se 
experimentó un aumento constante, aunque no en igual magnitud”. 
 
En cuanto al aumento reciente en los precios de los alimentos, los datos indican que desde junio de 2010 éstos han 
crecido 5.2 por ciento. Y si se toman en cuenta las previsiones de agencias internacionales, la tendencia 
continuará. 
 
La población enfrenta una transición nutricional con prevalencias simultáneas de problemas de desnutrición, 
anemia, sobrepeso y obesidad, indica el documento Dimensiones de la seguridad alimentaria del Coneval. 
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Astillero 
 
Yunque amarillo 
Bravo Mena, predestinado 
Impudicias recíprocas 
Asesinatos en Morelos 
 
Julio Hernández López 
  
Los perredistas del estado de México podrían acabar votando por El Yunque si las alianzas con el PAN excluyen a 
Alejandro Encinas y favorecen al ex secretario particular de Felipe Calderón en Los Pinos, el sombrío 
ultraderechista Luis Felipe Bravo Mena. La geometría política llevada a extremos aberrantes colocaría a la 
izquierda electoral mexiquense en una insólita postura de claudicación histórica si es que triunfara el diseño 
original de la historieta electoral de aquella entidad, que fue concebida y ha sido ejecutada desde Los Pinos en 
contubernio con Chuchos y Camachos (yunque-chuchismo), aunque ahora el pupilo Ebrard se desmarque por 
razones de oportunidad de la mencionada alianza inviable (o, como escribió @miguel_r_v en Twitter: El yunque y 
el martillo juntos, ¡solo falta la hoz para el reencuentro! Ironías de la vida). 
 
Pero, más que un reto fuerte parecería que hay un desplome bien medido: un perfil tan pesadamente definido 
como el del jefe yunquista Bravo Mena solamente podría ser presentado como carta panista para la negociación de 
alianzas con el PRD si se considerara que éstas han entrado en un punto muerto, ante lo cual fuera urgente 
apuntalar a un candidato propio, a pesar de su carácter expresamente contrario al espíritu de conciliación, o, por 
otro lado, si el cambalache acordado con los Chuchos perredistas fuera tan crudamente práctico que el beneficiado 
con la toma de decisiones en este caso, el PAN, pudiera hacerlo con absoluta falta de respeto a la contraparte que, 
a la vez, podría actuar con similar insolencia en la siguiente jugada, por ejemplo Nayarit, donde Guadalupe Acosta 
Naranjo parecería impresentable para el panismo local pero debiera aceptarlo en reciprocidad de impudicias 
políticas. 
 
El tufo a golpe pinolero largamente acordado es evidente: Bravo Mena dejó el 7 de enero de este año la estratégica 
secretaría particular de Los Pinos porque estaba siendo enviado a pelear el estado de México, según de inmediato 
sembraron en notas y columnas los operadores de prensa del felipismo. Y ayer las formas de su consolidación 
como “precandidato único” evidenciaron el mismo sello de poder que las ejercidas por Peña Nieto con Eruviel 
Ávila: los otros dos aspirantes a la postulación, el senador Ulises Ramírez y el ex presidente municipal de 
Naucalpan, José Luis Durán Reveles, se convencieron por sí mismos de que lo mejor era ceder el paso a Bravo 
Mena y así lo hicieron, conducidos por la mano de Gustavo Madero que, en este caso, significa la de Felipe 
Calderón. 
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Fuera del foco mexiquense ha quedado ya quien en esta coyuntura prefirió a toda costa el escenario nacional: la 
diputada federal Josefina Vázquez Mota, que cuenta con una peculiar historia de crecimiento y supervivencia en el 
foxismo y en el calderonismo, a pesar de no haber pertenecido a los círculos íntimos de esos ocupantes de Los 
Pinos e, incluso, de haber sido larga y aplicadamente combatida con intrigas palaciegas por los miembros de esas 
camarillas. Vázquez Mota resistió la presión pinolera para que aceptara la precandidatura al estado de México que, 
aun cuando nunca lo declaró así, en su entorno consideraban una oferta envenenada, buscando que la autora de 
Dios mío, hazme viuda se enredara en los vericuetos de la política mexiquense y desistiera de su pretensión de 
buscar la candidatura panista a la Presidencia de la República que el “jefe” Calderón pretende mantener vacante el 
mayor tiempo que le sea posible, como si en sus planes reales estuviera una opción “ciudadana” (que podrían 
encarnar Ebrard o De la Fuente) o un empeoramiento tal de la vida pública que el horizonte electoral fuera 
“inviable” en lo inmediato. 
 
Astillas 
 
El asesinato de siete personas en Cuernavaca, entre ellos el hijo del escritor Javier Sicilia, columnista de Proceso, 
ha multiplicado la indignación de quienes ven día tras día el avance del terror social. Según diversas versiones 
publicadas en medios de Morelos, los homicidas habrían dejado cartulinas advirtiendo que los crímenes se 
cometían para castigar que se hubieran hecho denuncias “anónimas” ante el Ejército contra presuntos 
narcotraficantes.  Una lectora de esta columna, cuyo nombre se omite, escribió un texto en el que habla de “gran 
tristeza e indignación, porque otra vez en esta guerra absurda matan a nuestros jóvenes. Como madre que soy, sé 
que no hay dolor más grande que perder a un hijo, y no hay palabras que alcancen para mitigarlo. Algunos de los 
muertos eran conocidos de mis hijos de la escuela, de las patinetas, de la Universidad, es decir, se conocían de 
muchos años. Yo lloro por mis hijos, por todos nuestros jóvenes y por este país que no les ofrece nada. Pero no 
basta con llorar y seguir callando, por el miedo y la zozobra de que puede tocarnos. De esta guerra y sus terribles 
consecuencias sólo hay un culpable que tiene nombre y es Felipe Calderón, tendríamos que exigirle que renuncie, 
que si todavía tiene dignidad se vaya y reconozca que robarse la presidencia ha tenido un precio que los 
mexicanos, aun los que creyeron en él, no tenemos por qué pagar. Un gobierno que miente, que simula, que 
reprime, que nos tiene sumidos en una gran crisis ecónomica, de inseguridad y hasta existencial. Ojalá que la 
gente tomara conciencia; porque el cambio sólo puede surgir de la sociedad organizada, con principios, una 
sociedad que privilegie el humanismo ante la materialidad, la vida ante la muerte, la felicidad ante la resignación y 
la apatía. Es necesario no perder la memoria ni la capacidad de asombro, no debemos acostumbrarnos a lo que 
está pasando, tenemos que pararlo por nuestros niños, por nuestros jóvenes y por tantos buenos hombres y 
mujeres que se la juegan por nosotros”... Y, mientras el procurador Chávez Chávez, una especie de desaparecido 
político en espera de que le acepten la renuncia largamente presentada, sigue desatendiendo los llamados del 
Congreso para hablar sobre Rápido y furioso, ¡hasta mañana, con el gobierno federal incumpliendo, como si nada, 
las órdenes de una juez para proteger a uno de los personajes de Presunto culpable!  
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
 
 
 
 
 
 
 
 

mailto:juliohdz@jornada.com.mx


 
MIÉRCOLES 30 DE MARZO DE 2011 
 

23 

Clase Política 
Alianza poco factible 
 
Miguel Ángel Rivera 
Las dirigencias de PAN y PRD mantienen el propósito de realizar una alianza para conquistar el gobierno del 
estado de México, pero la realidad indica que casi seguramente contenderán por separado. 
 
Luego de que Alejandro Encinas se registró como precandidato del PRD y confirmó que no aceptará representar al 
PAN, ayer se inscribió en el blanquiazul su ex presidente nacional, Luis Felipe Bravo Mena, a favor de quien 
declinaron José Luis Durán y Ulises Ramírez. Encinas y Bravo ya se enfrentaron en la arena electoral, en el mismo 
estado de México, en 1993, y ambos fueron superados por el priísta Emilio Chuayffet Chemor. 
 
La cosecha 
 
El precandidato del PRI al gobierno mexiquense, Eruviel Ávila Villegas, inició su precampaña con un acto en 
Lerma, al que asistieron contingentes de Santiago Tianguistenco, tierra del desaparecido Carlos Hank González, 
una de las figuras del mítico Grupo Atlacomulco. Roberto Sandoval también realizó su primera actividad de 
precampaña luego de solicitar registro como aspirante del PRI al gobierno de Nayarit. En el acto masivo le 
acompañaron, entre otros, su amigo Luis Donaldo Colosio Riojas y figuras deportivas, como el campeón de box 
Saúl El Canelo Álvarez. 
 
La Cámara de Diputados envió un extrañamiento a la Secretaría de Gobernación, a la cual solicitó, además, 
informar al titular de la PGR, Arturo Chávez –quien ayer volvió a cancelar– que está obligado a comparecer el 4 de 
abril para explicar por qué el gobierno de México no conoció la operación Rápido y furioso.  
Como parte de la celebración del 90 aniversario de la Secretaría de Educación Pública, del 4 al 9 de abril se llevará 
a cabo el encuentro Educación y Valores para la Convivencia en el Siglo XXI, en el Auditorio Nacional y el Centro 
Cultural del Bosque, con participación, entre otros, de los premios Nobel Rigoberta Menchú y Mario Molina y los 
ex presidentes de España, Felipe González, y de Colombia, Álvaro Uribe. 
 
Para que la impartición de justicia en Sinaloa recupere credibilidad, el gobernador Mario López Valdés suscribió 
con el secretario técnico del Consejo de Coordinación para la Implementación del Sistema de Justicia Penal, Felipe 
Borrego, un convenio para aplicar la reforma al sistema de justicia que aprobó cuando fue senador, en 2008. 
 
Tras enfrentar obstáculos financieros, la peor guerra de tarifas y un conflicto de intereses entre el sector público y 
algunos empresarios, Aeroméxico se encamina a repartir utilidades a sus trabajadores en mayo venidero, informó 
el secretario general del Sindicato de Trabajadores al Servicio de las Líneas Aéreas Independencia, Tomás del Toro 
del Villar. 
 
El gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, hizo una visita de dos días a Washington para revisar con personalidades 
de la vida política y defensores internacionales de los derechos humanos temas relativos a la protección y defensa 
de las garantías individuales de los oaxaqueños. 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
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Eruviel, la consulta y los dilemas del PRD 
 
Bernardo Barranco 
 
Este fin de semana se inició el proceso electoral de 2012. Sí, leyó bien, el destape de Eruviel Ávila y la consulta 
ciudadana sobre la alianza PRD-PAN, hechos mexiquenses propios de las elecciones locales, están imbricados, 
indiscutiblemente, con los comicios presidenciales del próximo año. Si bien el IEEM dio inicio formal al proceso 
electoral mexiquense desde el 2 de enero, es apenas este domingo cuando la contienda real se inicia. Por un lado, 
el PRI postuló de manera sorpresiva a Eruviel Ávila como su abanderado a la gubernatura del estado y, por otro, el 
resultado de la consulta coloca a la izquierda en una difícil disyuntiva. 
 
La inclinación del PRI por el ex alcalde de Ecatepec Eruviel Ávila indica un agrietamiento en la supremacía de la 
clase política dominada por los tolucos, corredor Lerma-Toluca, así como la histórica centralización político 
dinástica del llamado Grupo Atlacomulco. Enrique Peña Nieto optó por la solvencia y eligió a Eruviel Ávila como la 
opción más experimentada en materia electoral, así como el actor con mayor pericia operativa en términos 
políticos. Admirable ha sido la disciplina partidaria y el acato de los precandidatos vencidos, así como del conjunto 
de la clase política priísta del valle de Toluca. Sin duda, el padrón electoral en los municipios que rodean al DF 
resultó determinante en la decisión final, pues la zona conurbada concentra más de 70 por ciento de la votación; 
un candidato, personaje reconocido en la zona como Eruviel, allana el camino en una campaña tan corta en 
importantes municipios como Ecatepec, Coacalco, Los Reyes, Nezahualcóyotl, Chimalhuacán, Texcoco, Chalco, 
Cuautitlán. En la apuesta política, Peña juega con cartas fuertes que le sostengan un camino despejado hacia Los 
Pinos, asegurando en primer término resultados electorales en el estado. La jugada conlleva riesgos, como la 
pérdida de entusiasmo de la clase política del valle de Toluca, acostumbrada al clientelismo, pues con Eruviel los 
reacomodos serán más inciertos y pueden resultar menos estimulantes; es probable la emergencia a primeros 
planos de forasteros políticos provenientes del valle de México, ligados lógicamente con el actual candidato. 
¿Serán bien recibidos estos chilangos mexiquenses? Es factible también que ahora emerjan dos centros de 
gravitación política, una en Toluca y otra en Ecatepec, óptimo para una geografía compleja como la mexiquense 
aunque marque nuevos derroteros en las expectativas de espacios y prebendas que caracterizan el modelo político 
en la historia del estado. 
 
En otro carril, el de la consulta ciudadana, me sorprende la polarización que ha propiciado. Mientras unos la 
minimizan al grado del desprecio, otros la exaltan a niveles de mandato. Más allá de los intereses y las lecturas, el 
ejercicio fue importante. Hay que resaltar que la jornada se dio sin incidentes graves, no hubo boicots e 
intromisiones que pusieran en riesgo el proceso. Es decir, la jornada fue respetada, merece un reconocimiento, no 
hubo la arremetida temida y pronosticada por los partidos organizadores. 
 
El ejercicio fue realizado muy dignamente por organizaciones de la sociedad civil, como Alianza Cívica, con muy 
bajos costos. Contó con una notable participación de más de 250 mil ciudadanos que dieron un mayoritario sí a la 
alianza PRD-PAN; los desprecios cuantitativos y la calificación de “pobre participación” son muy relativos, pues 
representa en números más de 2.5 por ciento del padrón electoral. El código del estado en la materia, por ejemplo, 
exige que para mantener el registro de un partido político éste deberá obtener por lo menos 1.5 por ciento de la 
votación válida emitida. Es decir, con los niveles de abstención en el estado, con la cifra de la consulta, tres 
partidos podrían obtener su registro. Otro dato comparativo para dimensionar: en el pasado proceso electoral de 
2009, ni el PT, ni el Verde Ecologista ni el Panal alcanzaron por sí solos la cantidad ni el porcentaje del registrado 
por la consulta del domingo. ¿Fueron los votos duros del PRD y del PAN los que asistieron?. 
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Difícil determinar; en todo caso, los ciudadanos que participaron cuentan con mayor nivel de cultura política, por 
lo que estaba en juego en la pregunta y difícilmente se le puede comparar, como lo hizo Humberto Moreira, 
cuantitativamente con la emisión del voto. Su naturaleza es totalmente diferente. 
 
Es claro que para el PAN el resultado de la consulta es vinculatorio. En cambio, el sí a la alianza pone en 
predicamentos al PRD y a la propia izquierda mexicana. En primer lugar, el ejercicio ciudadano contrasta con las 
prácticas internas autoritarias y hasta salvajes de los partidos. Basta observar la actual conducción, bifronte, del 
PRD para percibir el rechazo a una posible alianza con el PAN y los costos que puede traer abortar el proceso. El 
optimismo de Encinas y su deslinde se antojan cándidos, pues no hay sustento político ni numérico de cómo 
pueda ganar en el estado de México. Aun yendo con el PAN la empresa se antoja difícil. Puede darse el escenario 
de tres coaliciones, que también atomizaría a la oposición sin ninguna oportunidad de enfrentar al poderoso PRI. 
Puede darse una alianza de facto; los escenarios se abren. La izquierda se juega mucho más que su 
posicionamiento en las elecciones en el estado de México y, siguiendo la reflexión de Cuauhtémoc Cárdenas, sea 
cual fuere el resultado, en su decisión, el PRD puede salir muy debilitado. Visite: www.votolimpio.org 
 
 
 

El vetusto discurso priísta 
 
Luis Linares Zapata 
 
Al fin hubo fiesta para la opinocracia mediática interesada en participar del poder. Las fuerzas vivas, que se 
concentran en una sola persona, destaparon” al candidato al gobierno del Edomex: un hombre que viene desde 
abajo, el señor Eruviel Ávila Villegas. La euforia, preñada de alabanzas, apunta, sin análisis o pudores, hacia el 
conocido y hasta familiar “dedo elector” El alboroto durará varios días hasta que queden asentadas, como 
verdades inmutables, algunas versiones públicas del oficialismo mexiquense. Mientras la búsqueda de arcanos, 
méritos adicionales y significados por tan profundo hecho político se establece en el imaginario colectivo, bien se 
puede atender a la bifurcación que tomará el fenómeno. Una atenderá, con el cuidado de siempre, al señor Peña 
Nieto, la reveladora figura que yace en la mera base del triunfalismo que todo lo invade. Después las baterías se 
enfocarán en el nuevo y arrollador liderazgo que llevará a las huestes de simpatizantes del priísmo a la asegurada 
victoria. Todo, según apuntarán los guionistas y sus cajas de resonancia alquiladas, estaba previsto desde el inicio. 
Un incandescente y transparente proceso selectivo para la continuidad gritarán a coro tendido. 
 
No hubo dudas, nadie quedó herido en el camino, la voluntad popular se impuso sobre pruritos y ambiciones 
personales. Cierto, fue un acto penoso dirán compungidos, duro en su tratamiento pero discreto, toda una puesta 
en escena sin traspié alguno. Pocas referencias al hecho de que los bastidores sustituyeron a la apertura y el 
debate. Se dice, y seguirá afirmando con el desparpajo de siempre, que el conductor designado supo tejer fino. Sin 
duda actuó pensando en la gran misión que le aguarda más allá de las urnas locales. Peña Nieto antepuso sus 
intereses de clan, de grupo encaramado en el poder, de familia y hasta pasó sobre el atractivo de los negocios al 
amparo del poder. Su egregia mirada estuvo puesta en la entrevista, cercana misión superior que le aguarda un 
poco más allá de esta etapa local. Un heroísmo sin comparación que valga, sólo aplicable a quien atisba hacia el 
destino que los masivos intereses de la plutocracia y la televisión (junto con apoyadores laterales y derivados) le 
tienen deparado desde hace más o menos cinco gloriosos años de entrenamiento. 
 
 

http://www.votolimpio.org/
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El PRI del Edomex se inauguró con un discurso vetusto, antidemocrático, triunfalista pero, sobre todo, clasista. 
Los orígenes humildes del abanderado salieron a relucir sin temor alguno a las comparaciones con los del gran 
dedo elector. Este sí es de una clase distinta, coronada por el perfumado y acicalado toque metrosexual. Dos 
perfiles de la misma estirpe no podían caber y el joven Del Mazo quedó al margen aunque llevaba la delantera en 
simpatías y conocimiento público. También campeó el orgullo civilizatorio que da la presunción de unidad: cínico 
eufemismo del autoritarismo vertical enquistado en la detraseidad del priísmo. Otra vertiente del discurso priísta, 
por si no fuera suficiente lo dicho, se ha apoderado, con la ayuda de sus generosos altoparlantes, del conocimiento 
pormenorizado, experimental, de la “problemática local”. Don Eruviel ha competido, sin la menor duda, con las 
mejores armas. Ha ganado en lides múltiples, desventuradas unas, gloriosas todas las demás. En sus variadas 
campañas electorales ha recorrido, alega, su estado del que es ciudadano por nacimiento. Con eso intenta 
deslindarse de cualquier otro avecindado, tal y como lo es la inmensa mayoría de los habitantes de ese extenso, 
empobrecido y expoliado estado de la República. 
 
El discurso del abanderado mexiquense no dio para más, al menos por ahora. Se les agotaron pronto los fusibles 
de ideas con que adornar estos momentos de sonoro destape unitario. Vendrán, se espera, los intentos por 
profundizar en la oferta política. Y entonces se podrá penetrar, con mejor información y criterio, en los reales 
alcances de un priísmo que se vanagloria de ser la clase mejor formada y hecha del país. Por ahora ha ido 
quedando en evidencia la escasa solvencia e imaginación de sus dirigentes. La presentación ha sido simplona, poco 
destilada, retórica –en el sentido rollero de la palabra– y reveladora de las intrínsecas limitantes conceptuales del 
abanderado y de aquellos que “declinaron” en su favor. 
 
Pero el griterío mediático continúa bordando sobre un ritornelo generalizado y, en su final, falso. El PRI en el 
Edomex, afirman con desparpajo los difusores de consigna, es imbatible en las urnas. Sólo una coalición de 
opositores (PAN, PRD) puede hacerle frente. Suman, sin más, a los votantes pasados de ambos conjuntos. Todo 
aquel o aquellos que se opongan a tan egregia cruzada para extirpar el cáncer priísta enraizado en el poder estatal 
es un retrógrado, un necio que sólo estorba los designios superiores de estrategas consagrados. En realidad, tal 
alianza propone juntar dos burocracias: una panista y la otra chuchesca perrediana. No son categorías distintas, 
son versiones cercanas, maniobreras, desfondadas de apoyo popular. La alianza de tales opuestos en el Edomex 
nunca se ha dado y tampoco es necesaria. La evidencia dura corre por otro carril del sentimiento y las simpatías de 
los electores del estado. Quienes han derrotado al priísmo local han sido la izquierda, en dos ocasiones (1988 y 
2006), y el panismo en la restante (2000). Ninguna de las dos fuerzas requirió del apoyo de la otra. De hecho, el 
récord de votos lo tiene Andrés Manuel López Obrador, ese político al que descartan con simpleza y mucha ira 
interna algunos vociferantes de los medios electrónicos y las columnas periodísticas diarias. 
 
Las izquierdas de base han ido cerrando filas. Sus agrupaciones llevan parte de la ruta caminada y el discurso que 
han ido lanzando al paso de los días es articulado y horada las conciencias. El candidato propuesto, Alejandro 
Encinas, es un militante formado en innumerables lides, limpio y con un amplio horizonte local y nacional. Mejor 
propuesta no la tiene ninguna otra agrupación. Ya se verá si los compromisos adquiridos a trasmano por los 
chuchos con el señor Calderón les impide apreciar esta oportunidad. A pesar de esto, los demás están dispuestos a 
unirse para dar una pelea con la mira puesta en el triunfo. 
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Rompe récord en recursos destinados a publicidad

Sube gasto 300%
Calderón en spots

Crecen 
multas 

fantasma

d Concluye estudio
que el Presidente
lleva $18 mil millones
hasta el presente año

REFORMA / Staff

En 2010, el Gobierno de Felipe 
Calderón impuso un récord en 
el gasto de publicidad al erogar 6 
mil 479 millones de pesos.

Esta cifra es 4 mil 809 millo-
nes de pesos superior a lo autori-
zado por el Congreso en el Presu-
puesto de Egresos para ese año, es 
decir, casi tres veces lo presupues-
tado originalmente.

De acuerdo con un estudio de 
los organismos de investigación 
y análisis Fundar y Article 19, el 
sexenio de Calderón se ha carac-
terizado por un crecimiento ex-
ponencial del gasto en publicidad 
por parte de las dependencias de 
la Administración pública.

“Los recursos asignados para 
Comunicación Social y Publici-
dad del Gobierno de Felipe Cal-
derón volvieron a crecer signifi-
cativamente en 2010. 

“Los 6 mil 479.4 millones de 
pesos autorizados (por Hacienda) 
en 2010 son 288 por ciento ma-
yores que lo que se había presu-
puestado para ese año y represen-
tan un aumento de 784 por ciento 
respecto a lo que se gastó en el úl-
timo año de gobierno de Vicente 
Fox”, señala el estudio “Abuso del 
Gasto en Publicidad Oficial”.

El monto referido, destacan 
los investigadores, corrobora la 
tendencia de sobreejercer recur-
sos para publicidad oficial obser-
vada durante la Administración 
de Calderón, pues, desde 2007, 
cada año se gasta más del doble 

de los recursos asignados por el 
Congreso a este aspecto.

El estudio indica que, en el 
periodo que va de 2007 a 2010, el 
Gobierno ha erogado 16 mil 894 
millones de pesos en el rubro de 
comunicación social y publicidad, 
esto es, 11 mil 463 millones más 
que los autorizados por el Con-
greso, según estadísticas desglo-
sadas año por año.

Sumando el gasto publicita-
rio ejercido de 2007 a 2010 más 
los mil 939.7 millones de pesos 
presupuestados para 2011, el Go-
bierno de Calderón habrá desti-
nado hasta la fecha 18 mil 834.2 
millones en ese rubro.

“Monto con el cual se podrían 
haber construido 18 hospitales de 
especialidad o 18 mil 834 escue-
las públicas”, aseguran los orga-
nismos.

Fundar y Article 19 incluso 
lanzarán la página www.publi 
cidadoficial.com, en donde deta-
llarán este gasto, y pondrán hoy 
a debate el tema en un foro or-
ganizado para confrontar opi-
niones sobre el impacto que tie-

Claudia Guerrero  
y Carole Simonnet

El Senado de la República tiene 
listo el proyecto de reforma con-
tra el lavado de dinero, que modi-
fica la iniciativa del Presidente Fe-
lipe Calderón y traslada a la PGR 
la investigación y persecución de 
este delito.

En la propuesta del Ejecuti-
vo, la responsabilidad central para 
combatir el lavado recaía en Ha-
cienda, pero los senadores pro-
ponen crear una Unidad Espe-
cializada en Análisis Financiero 
en contra de la Delincuencia Or-
ganizada. 

El dictamen presentado ayer 
por el presidente de la Comisión 
de Gobernación, Jesús Murillo 
Karam, plantea restricciones para 
las operaciones en efectivo cuan-
do superen el millón de pesos tra-
tándose de bienes inmuebles.

Además, habrá restricciones 
en la compra de vehículos aéreos, 
marítimos o terrestres, relojes, jo-
yería, boletos de apuestas y títu-
los accionarios cuando superen 
los 200 mil pesos.

El texto establece un catá-
logo de actividades vulnerables 
que serán vigiladas para evitar el 
blanqueo de recursos, como jue-
gos y apuestas, tarjetas de crédi-
to, préstamos y créditos, servicios 
de construcción y desarrollo de 
bienes inmuebles, comercializa-
ción de metales, subastas de arte, 
distribución de vehículos, trasla-
do y custodia de valores y fedata-
rios públicos.

NACIONAL 2

Ricardo Rivera

Bernardo Olvera es uno de los 13 
mil 28 automovilistas que tan só-
lo en marzo han presentado una 
queja ante la Secretaría de Segu-
ridad Pública del DF por lo que 
consideran multas fantasma.

Antes de verificar su taxi, Ol-
vera descubrió que tenía una in-
fracción por dar una vuelta pro-
hibida en un tramo del Metrobús 
sobre Patriotismo entre Donate-
llo y Extremadura, Colonia Insur-
gentes Mixcoac.

Sin embargo, su inconformi-
dad radica en que en ese tramo de 
la Ciudad... ¡no hay Metrobús!

Pero, mientras la autoridad 
estudia su caso, el taxista deberá 
pagar 2 mil 298 pesos de multa 
para poder verificar su vehículo.

De acuerdo con datos de la 
SSP, cada mes se levantan, en pro-
medio, 68 mil infracciones, de las 
cuales en marzo fueron impugna-
das 13 mil.

Ayer, el jefe de la Policía, Ma-
nuel Mondragón, consideró que 
los errores son mínimos y gene-
rados por descuidos de los agen-
tes de tránsito que oprimen mal 
los botones en sus computado-
ras portátiles.

“Si hubo un error humano, 
se checa, se detecta y, si proce-
de, se cancela, y, si no, la perso-
na se va satisfecha de la informa-
ción”, dijo.
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Cautiva a la red 
hija de mexicana

Rebecca Black, con 
más de 64 millones de 

visitas en YouTube, está 
vinculada a México.
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ne el dinero ejercido en esta área 
en las relaciones entre gobiernos, 
medios de comunicación y la  
ciudadanía.

“Cuando se abusa de la pu-
blicidad oficial se transforma en 
una herramienta de censura su-
til o indirecta: los gobiernos uti-
lizan la pauta como mecanismo 
para premiar a los medios de co-
municación con líneas editoriales 

que les son afines y como castigo 
en caso contrario. Los medios de 
comunicación utilizan las noticias 
para presionar al gobierno y obte-
ner más recursos. 

“Ante el vacío legal que existe 
en México se propone la creación 
de una ley general que regule la 
publicidad de todos los órdenes y 
niveles de gobierno”, plantean los 
organismos en su estudio.

Confirman alianza, 
pero... ¡en Coahuila! 

LibRa aLCaLdE oTRo aTEnTado
MONTERREY. Por segunda ocasión en 32 días, el crimen organizado 
atentó contra el Alcalde de García, Jaime Rodríguez Calderón. De acuerdo 
con el Edil, ayer fue atacado por unos 40 hombres armados que viajaban 
en un convoy de entre 15 y 20 camionetas y salió ileso de la emboscada. 
Sin embargo, uno de sus guardaespaldas falleció y cinco más resultaron 
lesionados. En la foto, el estado en que quedó el vehículo de los escoltas.
 NACIONAL 8

Lorenzo Cárdenas, Carole 
Simonnet y Hugo Corzo

SALTILLO.- La alianza entre el 
PAN y el PRD siempre sí prospe-
ró, pero no en el Estado de Méxi-
co... sino en Coahuila.

Representantes de esos par-
tidos y de la Unidad Democráti-
ca de Coahuila (UDC) acudieron 
ayer ante el Instituto Electoral pa-
ra inscribir la alianza, creada para 
respaldar la candidatura de Gui-
llermo Anaya Llamas al Gobierno 
de la entidad.

“El PAN se ha aliado históri-
camente con las fuerzas demo-
cráticas, y con el PRD no es la pri-
mera ni será la última vez porque 
estamos buscando romper caci-
cazgos; eso es lo que nos une”, di-
jo el líder nacional del blanquia-
zul, Gustavo Madero.

Por la mañana, el PAN pre-
sentó a Luis Felipe Bravo Mena, 
ex secretario particular del Pre-
sidente Felipe Calderón, como su 
candidato de unidad a la Guber-
natura del Estado de México.

En conferencia conjunta, los 
otros dos precandidatos, el sena-
dor con licencia Ulises Ramírez y 

el ex Alcalde de Naucalpan José 
Luis Durán declinaron a sus as-
piraciones.

En entrevista, Bravo Mena 
previó que el PAN irá solo a la 
contienda electoral del 3 de julio 
a menos de que el PRD acepte su 
postulación como abanderado de 
la alianza.

Alma Hernández

Desde 2007, al menos 5 mil traba-
jadores de Pemex van a sus luga-
res de trabajo, checan su tarjeta 
de entrada... ¡y no hacen nada!

A pesar de esto, la paraesta-
tal les sigue pagando su sueldo 
íntegro, ya que, por acuerdos sin-
dicales, Petróleos Mexicanos no 

los puede despedir.
Peor aun: se estima que pasa-

rán otros cinco años más para que 
la empresa les asigne una tarea a 
desempeñar.

Fortunato Álvarez, conseje-
ro profesional de Pemex, explicó 
que, aunque han logrado reubicar 
a otros 6 mil empleados en áreas 
donde se requiere personal, toda-
vía hay unos 5 mil que están “sin 

materia de trabajo”.
La mayoría de ellos, precisó, 

corresponde a personal que la-
boraba en buques que han sido 
desmantelados y plantas petro-
químicas que han dejado de ope-
rar, por lo que estarían ubicados 
en los estados de Tamaulipas y 
Veracruz.

“En los últimos dos años”, dijo 
Álvarez en conferencia de prensa, 

“6 mil trabajadores se han incor-
porado a nuevas áreas, y esto se 
logró por las negociaciones con 
el sindicato petrolero para movi-
lizar al personal (sin materia de 
trabajo)”.

Los empleados, señaló, se han 
colocado en Pemex Exploración 
y Producción en áreas de perfo-
ración, así como en Pemex Gas 
y Petroquímica Básica, principal-
mente como personal operativo.

Sin embargo, Fortunato Álva-
rez explicó que restan 5 mil por 
reubicarse.

Estos trabajadores, cuyo cos-
to en nómina no se precisó, están 
en esta situación desde 2007.

Álvarez aseveró que en áreas 
administrativas no se tiene esta 
problemática, sino en los puntos 
de trabajo que al paso del tiempo 
han dejado de operar pero siguen 
manteniendo la misma plantilla 
de trabajadores.
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Aplaude Valdés decisión de la Corte 
 
Guadalupe Irízar 
 
(30 marzo 2011).- El presidente del IFE, Leonardo Valdés, aplaudió ayer la resolución de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, que el lunes pasado desechó el amparo promovido por un grupo de intelectuales en contra 
de la reforma aprobada en 2007 y que prohibe a particulares comprar spots en radio y televisión. 
 
Consideró el consejero que la resolución del Poder Judicial contribuye a la equidad en las elecciones 
presidenciales de 2012, termina con las presiones al modelo de comunicación política vigente. 
 
"Esperamos que dicha resolución ponga fin a las presiones para reformar las disposiciones constitucionales en 
materia de comunicación política, y se dé paso a una nueva etapa de pleno acatamiento por todos los actores 
involucrados. 
 
"El Instituto Federal Electoral celebra esta decisión. La resolución de la Suprema Corte es trascendental porque 
confirma que el modelo de comunicación política cumple con los objetivos que se propusieron los legisladores: 
abonar a la equidad en las contiendas; impedir que el dinero sea un factor que incida en la disputa por el poder 
público, y, sobre todo, reconoce que tales disposiciones no afectan la libertad de expresión", apuntó el presidente 
del IFE. 
 
Durante la presentación del libro "Francisco I. Madero, la sucesión presidencial de 1910", realizada en la sede del 
IFE, Leonardo Valdés insistió en que la resolución de la Corte contribuye a la equidad de las contiendas electorales 
por venir. 
 
Tras asegurar que el organismo electoral federal acatará el mandato, el consejero expresó su confianza en que cada 
uno de los Poderes de la Unión cumpla con lo que le corresponda, a fin de garantizar certeza y gobernabilidad en 
las elecciones presidenciales de 2012. 
 
  
Hospitalizan a Nacif 
  
Valdés confirmó que el consejero Benito Nacif fue hospitalizado el lunes pasado, debido a problemas cardiacos, 
pero aseguró que se encuentra estable. 
 
"Se encuentra internado y le están haciendo valoraciones. Es una afección cardiaca. (Con) su juventud y su 
fortaleza, va a superar la situación", añadió Valdés. 
 
En un comunicado, el IFE confirmó que Nacif, de 45 años de edad, es atendido en un hospital del Distrito Federal. 
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Buscamos romper cacicazgos.- PAN 
 
Van juntos PRD y blanquiazul por Coahuila. Concretan registro de Guillermo Anaya; minimizan diferencias entre 
ambos partidos 
 
Lorenzo Cárdenas 
 
(30 marzo 2011).- Corresponsal 
  
SALTILLO.- La alianza entre el PAN y el PRD prosperó, pero no en el Estado de México, sino en Coahuila. 
 
Representantes de esos partidos y de la Unidad Democrática de Coahuila (UDC) acudieron ayer ante el Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC) para inscribir la alianza que respalda la candidatura de Guillermo 
Anaya Llamas, quien es compadre del Presidente Felipe Calderón, para contender por el Gobierno de la entidad. 
 
Presente en el acto, el líder nacional del blanquiazul, Gustavo Madero, reconoció que el solo hecho de unir 
esfuerzos en la llamada Coalición Coahuila Libre y Seguro, con miras a los comicios del próximo 3 de julio, no 
garantiza el éxito en las elecciones, por lo que es necesario construir una oferta política fuerte. 
 
"No hay garantías cuando hay democracia", dijo, "lo que estamos construyendo es una oferta política fuerte, unida, 
incluyente, con una persona que nunca ha perdido una elección, porque la gente sabe confiar en él, que puede ver 
a la gente a los ojos porque ven su trabajo y su historia, por eso esa es nuestra garantía". 
 
El dirigente panista defendió la alianza con el PRD al señalar que lo importante no es quiénes se unen, sino el 
propósito para el que lo hacen. 
 
En el caso de Coahuila, aseguró, se trata de derrumbar el cacicazgo del PRI y ver por encima de los intereses de los 
partidos. 
 
"El PAN se ha aliado históricamente con las fuerzas democráticas y con el PRD no es la primera ni será la última 
vez, porque estamos buscando romper cacicazgos, eso es lo que nos une. 
 
"Estamos viendo por encima de nuestros partidos para pensar en los ciudadanos, para poderles ofrecer una 
alternativa de un Gobierno distinto", apuntó Madero. 
 
"No caigan en el juego del PRI de que las alianzas son malas o que sólo son buenas cuando las hace ese partido. El 
tricolor está haciendo una alianza en el Estado de México y nadie le dice nada, y aquí también... Nosotros estamos 
haciendo alianzas para romper cacicazgos, el PRI para conservar privilegios; ésa es la gran diferencia", argumentó. 
 
A pregunta expresa sobre las diferencias que han tenido su partido y Acción Nacional desde los comicios 
presidenciales de 2006, el dirigente estatal del PRD, Alfredo Martínez, dijo que ese es un conflicto lejano. 
 
"El escenario de 2006 quedó muy atrás y lo más importante es abonar a un Gobierno aquí en Coahuila, y las 
diferencias que podamos tener a nivel nacional, pues en Coahuila buscamos sumar esfuerzos para cambiar la 
visión en un estado donde hemos sido rebasados por el autoritarismo del PRI", expresó. 
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En la rueda de prensa, encabezada por Madero, se suscitaron agresiones verbales de los simpatizantes de la 
coalición contra reporteros que hacían preguntas incómodas al panista. 
 
Incluso, el dirigente blanquiazul llamó "paleros" y "enviados" de Humberto Moreira (presidente del PRI) a algunos 
de los representantes de los medios. 
 
 
 

Agoniza pacto en Edomex 
 
Érika Hernández, Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(30 marzo 2011).- Líderes de corrientes del PRD prevén que la alianza con el PAN en Estado de México será 
desechada en el Consejo Nacional del partido, dada la correlación de fuerzas internas. 
 
Dirigentes opositores a la coalición coincidieron en que el respaldo del Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, a 
Alejandro Encinas para que sea candidato de la izquierda a la gubernatura mexiquense, ayuda a cerrar la 
posibilidad de unirse a los panistas. 
 
"La correlación de fuerzas en el Consejo llevarán a anular dicha consulta (del domingo pasado), veo muy difícil que 
alcance el porcentaje requerido, y el refrendo de Marcelo a Encinas dejó prácticamente enterrada la coalición y su 
bloque tendrá peso en el consejo", dijo Camilo Valenzuela, presidente del Consejo Nacional. 
 
En la última sesión de ese órgano, cuando se eligió a la nueva dirigencia, las corrientes que respaldaron a Jesús 
Zambrano, que son las que avalan las alianzas, obtuvieron 154 votos, mientras que los opositores 111 y el grupo de 
Ebrard 43, por lo que ninguno bloque logra las dos terceras partes requeridas. 
 
Tanto Zambrano, dirigente nacional del PRD, como Luis Sánchez, líder mexiquense, afirmaron que pese a las 
voces que dan por muerta la coalición, hay amplias posibilidades de ganar en la sesión del consejo. 
 
Incluso, advirtieron que el tema podría no tratarse el próximo fin de semana, pues antes el consejo local debe 
aprobar la coalición, para después canalizar la propuesta al nacional. 
 
Eloí Vázquez, líder de Foro Nuevo Sol, corriente que respalda a Ebrard, admitió que aún no deciden su voto, 
aunque coinciden con el Mandatario capitalino en que el acuerdo debe incorporar a Encinas como candidato. 
 
Dolores Padierna, secretaria general del partido, afirmó que la mayoría avala a Encinas, y si el legislador no quiere 
ser abanderado de una alianza con el PAN, en los hechos no puede haber tal. 
 
Por su parte, el coordinador del PRD en el Senado, Carlos Navarrete, prácticamente "sepultó" la posibilidad de la 
alianza, al anunciar que la prioridad para su partido será la construcción de una candidatura, respaldada por una 
alianza, pero construida con las fuerzas de izquierda. 
 
Pese a que los perredistas no le dan muchas posibilidades, Gustavo Madero, dirigente nacional del PAN, señaló 
ayer que su partido está abierto a concretar la alianza para competir por el Gobierno del Estado de México. 
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"Somos unos convencidos de que hay que convocar una alianza ciudadana que congregue a todos los demócratas", 
dijo durante la presentación de Luis Felipe Bravo Mena como precandidato de unidad del blanquiazul a la 
gubernatura de esa entidad. 
 
En tanto, el senador panista José González Morfín sostuvo que la posibilidad de construir la alianza está más viva 
que nunca. 
 
"La idea de construir la alianza y el compromiso sigue firme... La ciudadanía ve bien las alianzas y han sido muy 
exitosas", dijo. 
 
   
Reparto 
  
La licencia a Luis Videgaray ocasionó un reacomodo en presidencias de comisiones de la Cámara baja*: 
  
  
Presupuesto 
  
Sale: Luis Videgaray Caso. 
 
Entra: Alfonso Navarrete Prida. 
 
  
Derechos Humanos 
  
Sale: Alfonso Navarrete Prida. 
 
Entra: Manuel Cadena Morales. 
 
 
* Los tres involucrados en los ajustes son diputados del Estado de México y cercanos al Gobernador Enrique Peña 
Nieto. 
 
 
 

Exige PRD al Trife resolver caso Peña 
 
Guadalupe Irízar 
 
(30 marzo 2011).- El representante del PRD ante el IFE, Rafael Hernández, se reunió ayer con la presidenta del 
Tribunal Electoral Federal, María del Carmen Alanís, quien es la ponente del caso, para defender un recurso de 
apelación sobre los spots del Gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto. 
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Al salir de la "audiencia de oídas", el perredista dijo que exigió que se confirme la resolución del IFE, que declaró 
fundada la violación a la Constitución y al Cofipe con los mensajes de Peña Nieto, transmitidos con motivo de su 
Quinto Informe de Gobierno. 
 
Entre el 29 de agosto y el 10 de septiembre de 2010, canales de televisión de cobertura nacional transmitieron al 
menos 3 mil 400 spots. 
 
El pasado 18 de enero, el IFE determinó que Peña Nieto violó los artículos 134 constitucional y 228 del Cofipe al 
promover su imagen con recursos públicos. 
 
La resolución ha sido apelada por el PRD, el PAN, el PRI y el propio Peña Nieto. 
 
Hernández dijo que pidió al Tribunal sancionar a las televisoras que difundieron los spots. 
 
Alanís desahogará hoy otra "audiencia de alegatos" con Gustavo Madero y Cecilia Romero, presidente y secretaria 
general del PAN, respectivamente. 
 
Asistirán también Arturo Salinas, director jurídico, Guillermo Bustamante y Everardo Rojas, representantes ante 
el IFE, y el senador José González Morfín. 
 
 
 

Ve Encinas viable alianza 'de facto' 
 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(30 marzo 2011).- El diputado Alejandro Encinas dijo ayer que respetaría una eventual decisión del PAN de 
declinar a su favor, con lo que se podría establecer una alianza "de facto" por el Gobierno del Estado de México. 
 
Aspirante a encabezar una coalición "de izquierda" y todavía coordinador del PRD en la Cámara baja, Encinas 
descartó caer en especulaciones, por lo que, agregó, seguirá trabajando en la construcción de esa candidatura. 
 
-Si usted fuera abanderado de la izquierda y el PAN declinara, ¿cómo lo vería?, se le preguntó al legislador. 
 
"Será una decisión autónoma del PAN que nosotros respetamos, pero eso es cosa que sólo le compete a ese 
partido. 
 
"Es una decisión que tiene que tomar el PAN, que respeto, y que no me meto en los asuntos internos de otro 
partido", contestó. 
 
No obstante, Encinas reconoció que estaría mejor posicionado en caso de que se diera un escenario en el que el 
PAN declinara, al no lograrse la alianza formal con el PRD. 
 
"Sin lugar a dudas (estaría mejor posicionado)", dijo, y agregó que no le preocupa que el PRI vaya adelante en las 
encuestas por el gobierno mexiquense. 
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"Las encuestas de hoy son muy buenas. El PRI estaba en cerca del 60 por ciento, ha caído aproximadamente el 20 
por ciento, y todavía no empieza la campaña, esperemos que esta caída libre se mantenga", apuntó. 
 
 
 

Sube gasto 300% Calderón en spots 
 
Rompe récord en recursos destinados a publicidad. Concluye estudio que el Presidente lleva $18 mil millones 
hasta el presente año 
 
(30 marzo 2011).- REFORMA / Staff 
  
En 2010, el Gobierno de Felipe Calderón impuso un récord en el gasto de publicidad al erogar 6 mil 479 millones 
de pesos. 
 
Esta cifra es 4 mil 809 millones de pesos superior a lo autorizado por el Congreso en el Presupuesto de Egresos 
para ese año, es decir, casi tres veces lo presupuestado originalmente. 
 
De acuerdo con un estudio de los organismos de investigación y análisis Fundar y Article 19, el sexenio de 
Calderón se ha caracterizado por un crecimiento exponencial del gasto en publicidad por parte de las 
dependencias de la Administración pública. 
 
"Los recursos asignados para Comunicación Social y Publicidad del Gobierno de Felipe Calderón volvieron a 
crecer significativamente en 2010. 
 
"Los 6 mil 479.4 millones de pesos autorizados (por Hacienda) en 2010 son 288 por ciento mayores que lo que se 
había presupuestado para ese año y representan un aumento de 784 por ciento respecto a lo que se gastó en el 
último año de gobierno de Vicente Fox", señala el estudio "Abuso del Gasto en Publicidad Oficial". 
 
El monto referido, destacan los investigadores, corrobora la tendencia de sobreejercer recursos para publicidad 
oficial observada durante la Administración de Calderón, pues, desde 2007, cada año se gasta más del doble de los 
recursos asignados por el Congreso a este aspecto. 
 
El estudio indica que, en el periodo que va de 2007 a 2010, el Gobierno ha erogado 16 mil 894 millones de pesos 
en el rubro de comunicación social y publicidad, esto es, 11 mil 463 millones más que los autorizados por el 
Congreso, según estadísticas desglosadas año por año. 
 
Sumando el gasto publicitario ejercido de 2007 a 2010 más los mil 939.7 millones de pesos presupuestados para 
2011, el Gobierno de Calderón habrá destinado hasta la fecha 18 mil 834.2 millones en ese rubro. 
 
"Monto con el cual se podrían haber construido 18 hospitales de especialidad o 18 mil 834 escuelas públicas", 
aseguran los organismos. 
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Fundar y Article 19 incluso lanzarán la página www.publi cidadoficial.com, en donde detallarán este gasto, y 
pondrán hoy a debate el tema en un foro organizado para confrontar opiniones sobre el impacto que tiene el 
dinero ejercido en esta área en las relaciones entre gobiernos, medios de comunicación y la ciudadanía. 
 
"Cuando se abusa de la publicidad oficial se transforma en una herramienta de censura sutil o indirecta: los 
gobiernos utilizan la pauta como mecanismo para premiar a los medios de comunicación con líneas editoriales que 
les son afines y como castigo en caso contrario. Los medios de comunicación utilizan las noticias para presionar al 
gobierno y obtener más recursos. 
 
"Ante el vacío legal que existe en México se propone la creación de una ley general que regule la publicidad de 
todos los órdenes y niveles de gobierno", plantean los organismos en su estudio. 
 
   
Una imagen sobregirada 
  
Esto es lo que ha gastado año por año el Gobierno en publicidad oficial: 
  
(Cifras en millones de pesos) 
 

  Presupuestado Gastado 

2005 715.7 733 

2006 806.3 860.2 

2007 643.1 1,770.9 

2008 998.1 3,460.6 

2009 2,120 5,183.5 

2010 1,670.4 $6,479.4 

2011 1,939.7     

 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / No al comercio electoral electrónico 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(30 marzo 2011).- Por fin la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió el amparo de intelectuales y 
periodistas contra la reforma constitucional que impide el comercio electoral en los medios electrónicos. El 
amparo fue solicitado en diciembre de 2007, poco después de concluido el proceso correspondiente. Ha 
transcurrido tanto tiempo que por lo menos uno de los quejosos -Héctor Aguilar Camín- ya olvidó la fecha de la 
reforma. 
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Cree que ocurrió en 2008, acaso confundiendo ese año con la reforma al código electoral que fue posible tras la 
operación constitucional. Pero él mismo y sus cofirmantes impugnaron las enmiendas constitucionales, no las de 
la ley secundaria respectiva. 
 
La Corte no resolvió el fondo del asunto que, en mi opinión, no toca a la libertad de expresión como sostienen los 
quejosos, sino a la libertad de comercio, porque no impide a nadie expresarse en materia electoral. Sólo prohíbe a 
los partidos contratar espacios en radio y televisión, como lo hicieron desde que en 1996 su prosperidad financiera 
les permitió pagar los elevados costos de tal tipo de emisión. A fin de evitar el fraude a la ley, que consistiría en que 
intermediarios adquieran esos espacios vedados a los partidos, la reforma constitucional amplió universalmente 
los sujetos impedidos: nadie puede pagar por aparecer haciendo propaganda en los medios electrónicos. Lo que 
vemos actualmente todas las noches (por ejemplo Enrique Peña Nieto figurando en los noticieros hasta cuando 
estornuda) es una infracción a dicha disposición constitucional. 
 
Tal reforma dio lugar al establecimiento de un nuevo modelo de comunicación en el ámbito electoral, previsto en 
el código respectivo y a cargo del IFE. Parte de ese modelo es un complicado mecanismo de programación y 
monitoreo de la propaganda electoral que se aplicó por primera vez en la elección federal de 2009, y en las 
estatales de ese año y los dos siguientes. A pesar de que los comicios se rigen por ordenamientos propios de cada 
jurisdicción, el IFE participa en los procesos locales en vista de que regir la radio y la televisión es competencia 
federal. Ese mecanismo ha sido objeto de señalamientos e impugnaciones, de distinta gravedad, que deben ser 
corregidos. A causa de esas deficiencias, la televisoras abultan los errores o peripecias del órgano electoral, de cuya 
función regular rara vez se ocupan, pues está en su interés mostrar cuán inconveniente es un modelo de radio y 
televisión que les ha significado una merma multimillonaria en sus ingresos (ciertamente compensada con creces, 
a dos por uno, por el incremento de los que el Poder Ejecutivo les prodiga para la propaganda presidencial). 
 
Eso es en realidad lo que estaba en juego en la debate constitucional llevado a la Corte. No hay violaciones a la 
libertad de expresión. Lo han probado en su práctica profesional cotidiana al menos la tercera parte de los 
quejosos, participantes profesionales en emisiones de radio y televisión, que no han sido objeto de ninguna 
inquisición judicial o administrativa por abordar asuntos electorales. No han requerido, por lo tanto, acudir a los 
tribunales a denunciar violaciones a su libertad de expresión. 
 
Una jueza federal desechó la demanda de amparo por notoria improcedencia, al considerar que ese juicio de 
garantías no alcanza a proteger a los ciudadanos contra reformas constitucionales. Los quejosos lograron que la 
Corte atrajera el caso en octubre de 2008, y en enero pasado ese máximo órgano judicial se dispuso a resolverlo. 
Pero no consiguió hacerlo, por un empate. Había entonces una vacante y se produjo un empate, no sobre si había 
violaciones a la libertad de expresión, extremo al que no se llegó, sino sobre la procedencia (en el sentido de 
pertinencia, no de origen) del amparo. Cinco ministros sostuvieron que la Corte no puede revisar las reformas 
constitucionales, pues de hacerlo se situaría por encima del poder reformador, integrado por el Congreso federal y 
los estatales (es decir, la representación popular) y cinco más opinaron que sí debe y puede hacerlo, pero que el 
amparo no es la vía adecuada para hacerlo. Ya antes el propio tribunal constitucional había dicho lo mismo 
respecto de la acción de inconstitucionalidad que enderezaron los partidos Convergencia y Nueva Alianza. 
 
El ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo es del mismo parecer que los del segundo grupo y deshizo con su voto el 
empate. De esa manera se confirmó el desechamiento dictado por la jueza en el comienzo de esta peripecia. Es 
previsible que la Corte atraiga la multitud de juicios semejantes, más de 200, que están sin resolverse en última 
instancia. La mayor parte de ellos fueron iniciados por el Consejo Coordinador Empresarial y los centros 
patronales con que funciona la Confederación Patronal de la República Mexicana. 
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De haberse pronunciado la Corte en sentido contrario, por lo pronto, los intelectuales y periodistas que 
demandaron el amparo hubieran quedado investidos de un extraño privilegio. Serían una especie de dueños de 
una patente que les permitiría comprar espacios vedados al resto de los ciudadanos, pues el amparo no surte 
efectos universales. Aun si el privilegio se extendiera después al resto de los quejosos no dejaría de producirse una 
situación extraña, pues como dijo el nuevo ministro, estarían vigentes dos constituciones, una para los más y otra 
para los menos. 
 
Esta resolución aligerará la presión sobre los legisladores a los que los afectados instan a reformar la reforma. 
  
Cajón de Sastre 
  
Al declinar el senador Ulises Ramírez y el ex alcalde de Naucalpan José Luis Durán Reveles, quienes pretendían 
contender con él, Luis Felipe Bravo Mena quedó como precandidato único, por el PAN, para la alianza entre ese 
partido y el PRD. Formalmente, tendría a su vez que disputar con Alejandro Encinas, registrado ya como aspirante 
perredista, la candidatura de la coalición. Mas como Encinas insistió el lunes en que no será candidato con el PAN, 
a menos que el PRD presentara otro precandidato para enfrentarlo a Bravo Mena, o surgiera otro aspirante ajeno a 
los partidos, el ex jefe nacional panista representará a su partido y se enfrentará de nuevo, como en 1993 con el 
perredista, cuando ambos disputaron la gubernatura a Emilio Chuayffet. Ahora lo harían contra Eruviel Ávila, que 
estaba iniciándose como secretario municipal en aquel entonces. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

Sergio Aguayo Quezada / Las tres alianzas 
 
Sergio Aguayo Quezada 
 
(30 marzo 2011).- En la consulta del Estado de México la atención se concentró en el posible acuerdo entre PAN y 
PRD. Se pasaron por alto otras dos alianzas. 
 
El PAN y el PRD del Estado de México recibieron un mandato claro para unirse en las elecciones para gobernador. 
Como el candidato mejor posicionado, Alejandro Encinas, ya reiteró su negativa a competir por el PAN está por 
verse si las cúpulas de esos partidos le encuentran la salida al laberinto. Por lo pronto enderezo esta reflexión en 
uno de los flancos más débiles de la transición: la relación entre sociedad organizada y clase política. 
 
Soy miembro distinguido de una generación de ingenuos. Opté en los años sesenta por la vía pacífica y luego 
deposité las esperanzas de cambio en las urnas. Quienes nos agrupamos en asociaciones civiles asumíamos 
conscientemente la función de "retaguardia del cambio" porque creíamos que los partidos (entonces) opositores 
eran la vanguardia que, cuando llegara al poder, haría realidad los sueños de varias generaciones. ¡Qué ilusos! 
 
Después del fraude de 1988 coincidimos con organismos de otras corrientes en la defensa del voto. De esa matriz 
nació, en 1994, Alianza Cívica, que armó una estructura nacional para defender la limpieza de la elección 
presidencial de aquel año e hizo el catálogo más detallado y preciso de las inequidades. 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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Después fue pionera en la organización de consultas nacionales y en las luchas por la transparencia antes de entrar 
a una etapa en la cual perdió presencia. 
 
En parte fue por sus errores, pero también fue determinante la negativa de los partidos a reconocerle interlocución 
a la sociedad organizada; la veían como competidora y les irritaba su independencia. La arrogancia se ha ido 
transformando en mueca a medida que los partidos demuestran su incapacidad para gobernar y hacer que 
funcione la democracia. Eso pasa cuando la energía se canaliza a la defensa de prerrogativas y a la pelea por las 
cuotas. 
 
Cuando las dirigencias del PAN y el PRD invitaron a la Alianza Cívica y a Propuesta Cívica a organizar la consulta 
del pasado domingo fue una aceptación tácita de las virtudes de la participación ciudadana independiente. 
Aceptamos porque creemos en las virtudes de consultar a la ciudadanía, y porque fue una oportunidad para buscar 
una nueva relación con la clase política. No podemos seguir esperando a que las burocracias resuelvan sus 
mezquinas disputas para proteger a periodistas y defensores de los derechos humanos o que se tomen en serio la 
ciudadanización de los organismos autónomos. El PAN y el PRD tienen una espléndida oportunidad para 
demostrar ese compromiso en el postergado nombramiento de los tres consejeros del Instituto Federal Electoral. 
 
La consulta en el Estado de México ya sirvió para iniciar el urdido de un nuevo trato entre sectores de la sociedad 
civil organizada y la clase política. La crisis sistémica de la democracia exige alianzas, entendimientos y pactos 
entre partidos, movimientos políticos y sociedad organizada. Una lección de las últimas décadas es lo nocivo del 
divorcio entre sociedad y gobierno. Para enfrentar la emergencia nacional se requieren acuerdos en temas tan 
concretos como la distribución del ingreso, la seguridad y el medio ambiente. 
 
El pasado domingo resurgió Alianza Cívica en el escenario nacional; un momento adecuado para desencadenar 
una posible participación en las elecciones presidenciales que vienen. Reapareció con la capacidad intacta para 
organizar operativos complejísimos. En unas cuantas semanas seleccionó, capacitó y organizó a 2 mil 574 
voluntarios que pudieron instalar 960 mesas de opinión en todos los municipios del estado. Una comparación 
dimensiona lo hecho. En las elecciones para gobernador de 2005 cada una de las casillas instaladas recibió un 
promedio de 252 votos; el pasado domingo cada mesa recibió 275 opiniones. El costo por voto en 2005 fue de 456 
pesos; el domingo de 16 pesos. ¿Fue un fracaso? 
 
Mención aparte merece la integración del Consejo Ciudadano convocado por Propuesta Cívica. Fue notable la 
pluralidad y representatividad de los activistas, académicos y periodistas reunidos; una trilogía que según Miguel 
Ángel Granados Chapa aparece en momentos importantes de la transición. 
 
Este domingo se expresaron tres alianzas: la orientada a buscar candidato a gobernador, el inicio de un nuevo 
trato entre sociedad organizada y la clase política y Alianza Cívica. El trío se mueve sobre el terreno movedizo de 
una crisis sistémica y sobre la voluntad de cambio expresada este domingo en el Estado de México, bastión 
monumental de la cultura autoritaria mexicana. Nada está escrito. Es posible derrotar al determinismo que 
paraliza. 
 
LA MISCELÁNEA 
  
Comparto el dolor de Javier Sicilia y su familia por el asesinato de su hijo de 24 años. Me invade el amargo sabor 
de la rabia y la náusea causadas por la mediocridad de quienes deberían protegernos. 
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Comentarios: www.sergioaguayo.org; Twitter: @sergioaguayo; Facebook: SergioAguayoQuezada 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Alianza débil 
 
Catón 
 
(30 marzo 2011).- Le dice un tipo a otro: "Ya no po- dré ver a la cara a mi novia". Pregunta el amigo: "Pues ¿qué 
hiciste?" "Yo nada -responde el tipo-. Pero ella se hizo una operación para agrandarse las bubis"... Comentaba un 
señor: "Mi esposa y yo la pasamos muy bien. Salimos tres noches por semana. Ella sale los lunes, miércoles y 
viernes, y yo los martes, jueves y sábados"... El médico le informó a su paciente: "Tiene usted tisis galopante. 
Tómese una de estas pastillas cada 20 kilómetros"... La maternidad es una realidad evidente; la paternidad es sólo 
una posibilidad. El señor y la señora se iban a divorciar, y acordaron dividirse todo por mitad. Había un problema, 
sin embargo: tenían tres hijos. ¿Cómo dividirlos? El juez de lo familiar les sugirió: "Antes de divorciarse tengan 
otro hijo. Así cada uno podrá llevarse dos". "Otro hijo, otro hijo -repite con voz de burla la mujer-. ¡De no ser por el 
vecino ni siquiera tendríamos estos tres!"... La consulta efectuada en el Estado de México para conocer la opinión 
de los ciudadanos sobre una eventual alianza PAN-PRD fue un buen ejercicio de participación cívica. Siento -en el 
sentido de creer y en el sentido también de lamentar- que quienes concurrieron a esa especie de plebiscito votaron 
en el aire, y así la opinión que manifestaron está en riesgo de que se la lleve el viento. Actuaron bien al expresar 
mediante el voto su pensamiento, pero los partidos políticos raras veces suelen estar a la altura de los ciudadanos, 
y todas las evidencias muestran que si esa alianza se consuma llegará débil al proceso electoral. En efecto, no hay 
entre perredistas y panistas acuerdos claros sobre la coligación, ni sobre el candidato que la abanderaría. Por otro 
lado hay desacuerdo grave en la dirigencia del PRD sobre la alianza, para no hablar de la radical oposición que 
acerca de ella ha planteado en forma tesonera López Obrador, y con él su candidato Encinas. Mejor irían las cosas 
para la democracia, y más claras, si las tres principales fuerzas políticas en la entidad mexiquense presentaran 
cada una su candidato. La proporción de votos con que tradicionalmente cuentan el PAN, el PRI y el PRD en el 
Estado de México se ha dividido entre ellos, en otras ocasiones, en forma muy equilibrada. Así, la contienda que 
viene sería también más pareja, y por lo tanto más democrática. En cambio, dividida la oposición de izquierda, y 
sin fuerza, como se mira ahora, la del PAN, los resultados son más previsibles. Y no es deseable que en la actual 
etapa democrática que vive México los resultados sean demasiado previsibles, pues eso implica un retorno a los 
tiempos pretéritos. No creo que el copretérito o el pospretérito tengan inconveniente en esto, pero ¿qué dirá el 
futuro?... Babalucas y su amigo Boborrón fueron a cazar patos, y alquilaron para el caso un par de perros. 
Llevaban ya seis horas de fatigas, y no habían conseguido cazar un solo pato. Le dice Babalucas a su amigo: 
"¿Sabes qué? Se me hace que no estamos aventando los perros lo suficientemente alto"... Dos turistas 
norteamericanos llegaron a Parangaricutirimícuaro. Entraron en una pequeña fonda, ordenaron unos tacos de 
carnitas, y le pidieron al propietario: "¿Poder usted pronunciar para nosotros, muy despacio, el nombre del lugar 
donde nos encontramos?" "Cómo no, mister -respondió de buen grado el sujeto-. 'T-a-c-o-s E-l C-u-i-n-o'"... Cayó 
una ratoncita en una barrica de vino. Con angustia gritó pidiendo auxilio. Acudió el gato y le dijo: "Te salvaré a 
condición de que me permitas satisfacer en ti mis no olvidados selváticos instintos". Gimió la ratoncita: "¡Está 
bien, pero sálvame! ¡Antes que perecer ahogada prefiero ser objeto de tus no olvidados selváticos instintos!" El 
gato entonces sacó a la ratoncita del barril. Pero, apenas se vio afuera la pícara roedora echó a correr, y se metió en 
su agujerito. "¡Eso no es justo! -reclamó el minino con dolorida voz-. 
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¡Me prometiste que si te salvaba dejarías que ejercitara en ti mis no olvidados selváticos instintos!" "Sí prometí -
admite la ratoncita-. Pero es que andaba muy pedilla" (sic)... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

Froylán M. López Narváez / ¿Y 'ora? 
 
Froylán M. López Narváez 
 
(30 marzo 2011).- Y ahora habrá que esperar el 2 de abril para que se decida el destino del resultado aliancista 
regido por las dirigencias del Partido de la Revolución Democrática y el Partido Acción Nacional. Jesús Zambrano 
precisó que un Consejo Nacional resolverá si el saldo favorable y magro -considerando la cuantía de electores- del 
76% hace "vinculatoria", obligatoria, la cópula electoral. 
 
De inmediato ocurrieron decisiones parciales. El dirigente panista del Estado de México previno que si no hay 
convenio el próximo viernes para escoger un candidato común, jalará por su lado. Lo cual ya es, de arranque, un 
problema insoluble, pues los perredistas dispondrán hasta el día siguiente, sábado. Por este anuncio del PAN 
puede entenderse que no habría candidato mutuo. 
 
Alejandro Encinas, de quien sólo se dicen primores y conveniencias, también ya pintó pulgar y raya: será 
candidato del PRD, asegura, junto con el PT, Convergencia y las huestes de la Morena de López Obrador. No se 
juntaría en estas elecciones con el PAN, ni para hacer ruido o echar relajo electoral. Marcelo Ebrard prosiguió su 
activismo y se sumó a las pretensiones del ex jefe de Gobierno. 
 
Ebrard justifica su solidaridad alegando que el propósito de Encinas -mantener la unidad de las izquierdas y ganar 
la elección- es claro y se considera plausible. Lo que no se concibe es quiénes son, personas y agrupaciones, las 
izquierdas. De no ser la definición de AMLO, reciente y sin discusión vasta, no se sabe bien a bien, qué tipifica, 
determina, qué ha de entenderse por proyecto o planes hondos, a mediano y a largo plazos. 
 
Los viejos juicios de la izquierda más conocida y tradicional -lucha antiimperialista, establecimiento de alguna 
socialización de bienes y relaciones, de lucha de clases, para señalar ya vetustos esquemas e ilusiones- no se 
refieren, mientan o aluden. Se dice que son obsolescencias, retórica ya huera, por más que los imperialismos se 
imponen y las luchas por poderes sociales y lugar en la vida sean cruentos y rijosos, mediante reformas jurídicas, 
distribución del ingreso y presencia humana. 
 
El candidato natural y mayor de los panistas, finalmente ungido el día de ayer, Luis Felipe Bravo Mena, junto con 
otros indiciados como pretendientes, Ulises Ramírez y José Luis Durán, se unieron para solicitar definición de la 
realidad o irrealidad de la soñada coalición. 
 
La marcada división y contradicción entre el presidente y la secretaria del partido azteca, Dolores Padierna, echa 
leña a la trifulca pues precisa que se requiere un candidato presidencial único que habría de ser AMLO o ME. Veta 
la perredista la posibilidad de encuentro con Felipe Calderón pues, como fiel de la Morena, estatutariamente no 
podría hacerlo, si quisiese, que no quiere. 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx
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Es idea general que el candidato priista, Eruviel Ávila, trae muchas, no todas consigo. La pérdida del cacicazgo 
estatal mexiquense, los Atlacomulcas, ante una nueva fuerza toluqueña, va más allá de la cara compungida de un 
miembro del clan, de la tribu de los Del Mazo. El gobernador Peña Nieto, se piensa, no ganó la candidatura, 
asumió jugarla, o aceptar, que Ávila fuese el ganador, en vez de imponer a un miembro de una estirpe que no ha 
retoñado y que no ofrece ni siquiera el populismo muy activista del ganador del tigre político más fiero y con 
problemas, y dineros, de la República. 
 
No ha habido agitación violenta ni por las votaciones aliancistas ni por la designación o ganancia de Ávila. Hasta 
ayer tampoco por los votos aliancistas. No debiera haberlas; nadie ha perdido el sueño o la vida por las 
machincuepas ante el futuro de los políticos mexiquenses. 
 
La importancia de las elecciones mexiquenses se extrema hasta la presunción de que, de no ganar el PRI, se 
menoscabaría más la decreciente precandidatura de Peña Nieto. Se especula y parlotea que de no haber triunfo del 
senecto priato, auxiliado por sus viagras comiciales, aunque haya perdido Puebla, Oaxaca y Sinaloa, por lo menos 
por fuerita, la estructura neoliberal del país, la partidocracia, la ascendencia narca, el desempleo y los acosos 
estadounidenses, no promueven la creencia de que en el Edomex, o en la nación, el futuro sea pacífico y justiciero 
en grande. 
 
Esta semana sufrirán menoscabo el afán y los juegos aliancistas, la supervivencia integral del PRD, aumentarán el 
desasosiego, las enemistades entre foxiosos y claderonistas, irritados con su actual patrón. 
  
froymln@prodigy.net.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(30 marzo 2011).- UNA DE DOS: o fue porque recibió la bendición del cardenal Juan Sandoval Íñiguez 
o fue porque San Lázaro le hizo el milagro. 
 
SEA POR lo que haya sido, el diputado priista Arturo Zamora sorprendió a todos en la Comisión de 
Gobernación, al dar un giro radical en su postura sobre el derecho a la información. 
 
AL LEGISLADOR de Jalisco se le identificaba como parte del grupo que busca impulsar una 
contrarreforma en materia de transparencia y acceso a la información, debilitando la fuerza de las 
resoluciones del IFAI. 
 
SIN EMBARGO, ayer mismo Zamora envió una carta al presidente de la comisión, el panista Javier 
Corral, para informarle que retiraba su reserva a un par de artículos del dictamen que había impugnado. 
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Y NO SÓLO ESO: se pronunció en favor del derecho a la información y hasta anunció su voto en favor 
a la reforma que se viene cocinando en la Cámara de Diputados. Honor a quien honor merece. 
 
QUIZÁ eso ayudó a que finalmente se aprobara el dictamen que, ¡aleluya!, mantiene como i-n-a-t-a-c-a-
b-l-e-s las resoluciones del IFAI... para tristeza de los oscurantistas. 
 
SI ES CIERTO que el Estado de México es el laboratorio de las elecciones presidenciales, mal pintan las 
cosas para el PAN y el PRD en el 2012. 
 
HOY CADA uno de esos partidos llega a la elección estatal en una situación precaria: con candidatos, 
ambos, fácilmente ubicables en la lista de "cartuchos quemados". 
 
PORQUE por más simpático que les resulte a algunos Alejandro Encinas o muy solemne Luis Felipe 
Bravo Mena, la realidad es que ninguno levanta la pasión que quisieran entre el electorado. 
 
SIN ARRAIGO en la entidad, sin presencia en su vida política, sin conocimiento de sus problemas y su 
gente, parecieran ser un par de artistas de la improvisación. 
 
LO INCREÍBLE es que ni panistas ni perredistas lograron, en los seis años del gobierno de Enrique 
Peña, construir una opción más o menos fuerte para enfrentar al gobernador de las estrellas. 
 
SE LES OLVIDA que las elecciones se ganan mucho antes de las campañas. 
  
A Rafael Elvira le fue como al cohetero: haga lo que haga, le chiflan. 
 
DE UN LADO tiene a los grupos ecologistas criticándole que haya autorizado la creación del 
megadesarrollo turístico Cabo Cortés, y del otro tiene a ProMéxico ¡reclamándole lo mismo! 
 
CLARO, cada uno protesta desde perspectivas completamente distintas. 
 
PARA los activistas verdes, la decisión de la Semarnat pone en riesgo a Cabo Pulmo, un Parque 
Nacional Marino catalogado por la Unesco como Patrimonio de la Humanidad por su impresionante 
diversidad biológica, por su arrecife de coral vivo y por ser uno de los lugares más hermosos del Mar de 
Cortés. 
 
TODO ESO se puede ir al diablo, gracias a la decisión de Rafael Elvira. 
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PERO para la gente de Proméxico, que encabeza Carlos Guzmán Bofill, las condiciones que impuso 
Semarnat al proyecto turístico ¡son demasiado estrictas! 
 
ANTE tantas presiones, de uno y otro lado, a ver si el funcionario no opta por irse "nadando de muertito" 
de aquí a final del sexenio... para evitarse problemas. 
  
LA QUE anda de visita en estos días es la mismísima Paris Hilton, quien vino a presentar su nueva línea 
de zapatos. 
 
DICEN QUE la socialité se negó a reunirse con Enrique Peña... porque a ella le gusta ser la más peinada 
en todas las fotos. 




